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С 5 по 7 ноября в рамках межрегионального проекта по 
развитию городского активизма «УРБАНиЯ» в Саратове 
проходил Молодёжный фестиваль городской среды. Од-
ним из организаторов фестиваля выступил Саратовский 
университет. Сотрудники и студенты СГУ работали на 
площадках в качестве спикеров, волонтёров и кураторов.

В первый день работы фести-
валя, 5 ноября, участники про-
слушали пять информационных 
блоков, в которые вошли зна-
комство, лекционные презента-
ции, открытые диалоги со спике-
рами, дискуссии и практическая 
работа с участниками. 

Гостей фестиваля привет-
ствовали заместитель директора 
Центра компетенций по вопро-
сам городской среды Минстроя 
России А.С. Мохова, руководи-
тель «Городских реноваций» в 
Саратовской области Г.И. Боло-
тов и специалист Центра ком-
петенций по вопросам город-

ской среды Минстроя России  
С.С. Исмаилова. 

Во втором блоке от основате-
ля Elementary Group В.А. Богин-
ской и члена правления Союза 
архитекторов России А.О. Комо-
ва участники узнали, что такое 
гибридная среда и урбанистика. 
В конце рабочего дня спикеры 
Алексей Комов и Виктория Бо-
гинская пообщались с каждой ко-
мандой и объяснили участникам, 
как правильно «использовать» 
город и найти в нём то, что было 
бы интересным, а также расска-
зали о взаимодействии с горо-
дом и его жителями.

6 ноября прошёл второй день 
фестиваля. В рамках реализации 
проекта «Urban-tour» организато-
ры мероприятия подготовили экс-
курсию по Саратову. Позднее про-
шло пленарное заседание на тему 
«Урбанистика в эпоху перемен». 
На нём участники встретились 
с заместителем министра моло-
дёжной политики и спорта Сара-
товской области А.А. Беловицкой, 
заместителем министра строи-
тельства и ЖКХ Саратовской об-
ласти А.А. Пикаловым и руководи-
телем регионального сообщества 
федерального проекта «Город-
ские реновации» Г.И. Болотовым. 
Эксперты рассказали о том, как 
происходит развитие территорий, 
а также обсудили с участниками 
проекты, которые они разрабаты-
вали в рамках фестиваля.

Их участники фестиваля созда-
вали в командах. У каждой из них 
были свои задачи. Например, кто-

то из участников разрабатывал 
транспортную инфраструктуру 
аэропорта и решал все проблемы, 
связанные с этой областью. Дру-
гая команда занималась системой 
управления с точки зрения город-
ского хозяйства. Третья группа от-
вечала за архитектуру, дизайн и 
наполнение территории новыми 
функциями.

К завершению фестиваля 
участники представили шесть 
проектов по преобразованию го-
родского пространства в районе 
проспекта Кирова и смотровой 
площадки у Саратовского аэро-
порта. Эксперты подготовили ряд 
каверзных вопросов для проверки 
качественного подхода к разработ-
ке кейсов, но команды отстояли 
свои идеи.

По результатам презентации 
состоялось подведение итогов. 
Участникам вручили сертифика-
ты и фирменные бомберы с ло-

готипом фестиваля. А в качестве 
сюрприза организаторы устроили 
фуршет и небольшую дискотеку.

Отметим, что организатора-
ми форума выступили Саратов-
ский университет, Росмолодёжь, 
Ресурсный молодёжный центр, 
Центр компетенций по вопро-
сам городской среды Минстроя 
России, Всероссийский проект 
«Городские реновации». Меро-
приятие проводилось в рамках 
реализации гранта Всероссийско-
го конкурса молодёжных проектов 
среди образовательных организа-
ций высшего образования.

Фестиваль призван иницииро-
вать деятельное участие моло-
дёжи в благоустройстве терри-
торий и последующее создание 
системы вовлечения молодёжи и 
активных граждан в формирова-
ние комфортной городской среды  
в регионах ПФО.

Анастасия ЛЕВКО

СГУ стал организатором Молодёжного  
фестиваля городской среды

О ПЕРСПЕКТИВАХ 
РАБОТЫ:
Центр поддержки ода-
рённых детей приглашает 
руководителей подразде-
лений принять участие  
в работе с абитуриентами

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ДЕНЬ СТУДЕНТА:
Чем стали годы учёбы  
в университете для его 
студентов и сотрудников?

150 ЛЕТ  
К.Л. МЮФКЕ:
СГУ празднует юбилей 
архитектора и  
презентует фотоальбом 
о строительстве  
университета

ОТ ТЕОРИИ  
К ПРАКТИКЕ:
«Марафон  
профессионального  
развития» помогает  
студентам сориентиро-
ваться на рынке труда
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ЛУЧШИХ МНОГО  
НЕ БЫВАЕТ:
Определены победители 
конкурса «Лучший  
профорг – 2018»
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В СГУ ПРОШЁЛ ВСЕРОССИЙСКИЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ДИКТАНТ 

4 октября в Саратовском университете впервые 
прошёл Всероссийский экономический диктант – 
общероссийская ежегодная образовательная ак-
ция, организатором которой выступает Вольное 
экономическое общество России при участии 
ведущих университетов. Темой диктанта стала 
«Сильная экономика – процветающая Россия!».

Цель акции – повышение уровня экономиче-
ской грамотности населения. Количество участ-
ников растёт с каждым годом. В этот раз зареги-
стрировалось более 1200 региональных площадок  
в 83 субъектах Российской Федерации. Саратов-
ский университет впервые выступил соорганиза-
тором этой акции.

Желающих проверить свои знания оказалось 
так много, что диктант писали в нескольких ауди-
ториях. Участие в акции приняли не только сту-
денты, но и преподаватели СГУ. Задания диктанта 
разрабатывались авторским коллективом, в со-
став которого вошли ведущие учёные и эксперты 
из числа организаций-партнёров и организаций-
исполнителей.

Диктант состоял из 20 закрытых вопросов. 
Предлагалось ответить на ряд актуальных вопро-
сов: являются ли криптовалюты законным пла-
тёжным средством в Российской Федерации; как 
влияет на внутренние цены понижение курса на-
циональной валюты; чем обеспечен российский 
рубль и другие.
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А.Н. ЧУМАЧЕНКО – УЧАСТНИК ВСТРЕЧИ  
В.В. ВОЛОДИНА С УЧИТЕЛЯМИ  

Председатель Госдумы РФ В.В. Володин и губернатор Са-
ратовской области В.В. Радаев посетили Перелюбский и Иван-
теевский районы. Они побывали в школе имени М. Рудченко 
Перелюба, а также в гимназии Ивантеевки. Участие во встречах 
с учителями принял ректор СГУ А.Н. Чумаченко.

В ходе встреч обсуждались вопросы подготовки специали-
стов для отдалённых районов. «Чтобы решить этот вопрос, нуж-
но направлять большее число целевиков в вузы и обеспечить, 
чтобы они вернулись и работали здесь. Готовить к этому надо 
начинать ещё в школе вместе с директором, с главой района», – 
предложил В.В. Володин.

По мнению председателя Госдумы, «целевое направление – 
это желание вернуться на малую родину с востребованной про-
фессией. Оно должно включать в себя не только льготу при по-
ступлении, но и стипендию, предоставление места в общежитии 
и, главное, ежегодную практику в школе или больнице района, 
откуда направляется студент. Это работа, которая должна ве-
стись на уровне области, района и вуза».

Слова спикера подтвердил ректор СГУ А.Н. Чумаченко. Алек-
сей Николаевич отметил рост конкурса на педагогические на-
правления в Саратовском университете. При этом целевые ме-
ста используются недостаточно активно. Хотя именно целевое 
направление в вуз можно рассматривать как одну из возможных 
гарантий возвращения выпускника на работу в родной район.

Саратовский университет проводит различные мероприятия, 
направленные на мотивацию студентов педагогических направ-
лений к учительскому труду. Серьёзное внимание уделяется пе-
дагогической практике студентов не только в школах Саратова, 
но и в районных школах. Особое внимание СГУ уделяет работе 
с отдалёнными территориями Саратовской области. Организо-
ваны выезды преподавателей к школьникам, а также встречи 
глав администраций со студентами, поступившими в универси-
тет из районов.
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СТУДЕНТЫ РАССКАЗАЛИ О РЕЗУЛЬТАТАХ  
ВОЖАТСКИХ ПРАКТИК  

10 октября в Саратовском университете состоялся публичный творче-
ский отчёт студенческих команд по результатам летней вожатской прак-
тики. Его инициатором выступила кафедра методологии образования. 
Участие в мероприятии приняли студенты, обучающиеся по направлению 
«Педагогическое образование».

На празднике присутствовали гости из областного министерства обра-
зования, представители детских спортивных лагерей Саратова и области, 
руководство СГУ, деканы факультетов и директора институтов.

Приветствовала студентов профессор СГУ Е.Г. Елина. «Лагерей от-
дыха в нашей области и в стране очень много. Этим летом наши сту-
денты выезжали во всероссийский лагерь «Орлёнок» и другие лагеря 
Черноморского побережья, – отметила Елена Генриховна. – Нам часто 
говорят, что и студенты других вузов города работают вожатыми в ла-
герях. Между тем только в Саратовском университете проводится про-
фессиональная подготовка к этой деятельности. У нас введён образо-
вательный курс “Основы вожатской деятельности”. Я думаю, что вам 
понравилось быть вожатыми. А это залог того, что вы не разочарованы 
в выборе своей будущей профессии».

На сцену со своими творческими отчётами выходили студенты разных 
факультетов и институтов. Члены жюри обращали внимание на соответ-
ствие выступления жанру и тематике творческого отчёта, его эмоциональ-
ную привлекательность, внешний вид участников и культуру исполнения.

Кубок победителей достался сборной трёх образовательных подраз-
делений – Института химии, физического и биологического факультетов. 
Остальные коллективы были отмечены в отдельных номинациях, награж-
дены призами и сладкими подарками от Управления организации воспита-
тельной работы со студентами.

РЕКТОР СГУ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В СОВЕЩАНИИ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА ОБЛАСТИ  

11 октября в Правительстве области состоялось совещание по обсуж-
дению стратегии развития отдалённых территорий области. Саратовский 
университет на нём представляли ректор А.Н. Чумаченко и проректор по 
учебно-методической работе Е.Г. Елина.

Открывая заседание, глава региона подчеркнул, что идея проекта разви-
тия отдалённых территорий Саратовской области принадлежит председа-
телю Государственной Думы В.В. Володину. Одним из вопросов, остро сто-
ящих в каждом из этих районов, является дефицит педагогических кадров.

С докладом о перспективах обеспечения удалённых районов области 
учителями выступил ректор СГУ А.Н. Чумаченко. Алексей Николаевич рас-
сказал, что Саратовский университет ежегодно проводит ряд мероприятий, 
мотивирующих студентов-педагогов к работе учителем и пригласил всех ра-
ботников сферы образования активно участвовать в них. 

Ректор привёл цифры, свидетельствующие о том, что в университете об-
учается немало студентов, приехавших из этих районов, и именно адресное 
общение с ними со стороны руководства университета и глав администра-
ций может оказаться самым эффективным способом трудоустройства сту-
дентов в родной школе. 

А.Н. Чумаченко также отметил, что университет может более широко 
использовать механизм направления студентов на практики в отдалённые 
районы области. Но и для этого необходимо активное взаимодействие уни-
верситета и администраций районов. 

Третий инструмент – целевой приём – используется крайне слабо. Так, 
только 2 района из 7 направляют в СГУ студентов по целевым квотам, а 
именно этот формат мотивации может быть наиболее эффективным. 

Сразу после заседания в Правительстве А.Н. Чумаченко провёл ряд со-
вещаний, где были намечены конкретные меры по подготовке студентов 
для работы в отдалённых районах области. В настоящее время под руко-
водством проректора О.Е. Нестеровой разработана дорожная карта меро-
приятий, способствующих решению поставленных задач.

СТУДЕНТ ИФИЖ – 
ДВУКРАТНЫЙ 
ПОБЕДИТЕЛЬ 

ЧЕМПИОНАТА МИРА  
ПО ПАУЭРЛИФТИНГУ 
Студент 4 курса Института 

филологии и журналистики Пётр 
Киреев стал двукратным побе-
дителем чемпионата мира по 
пауэрлифтингу. Соревнования 
проходили с 4 по 7 октября в Мо-
скве. В турнире приняли участие 
более двух тысяч спортсменов  
из 30 стран мира.

В упражнении «Становая 
тяга» Пётр выиграл в своей ве-
совой категории среди юниоров –  
до 100 килограммов, показав ре-
зультат 277,5 килограмма. С тем 
же результатом спортсмен вы-
играл и абсолютный зачёт в «Ста-
новой тяге» (среди юниоров всех 
весовых категорий).

По словам победителя чем-
пионата, было много достойных 
соперников, но подготовка на 
протяжении четырёх месяцев по-
могла вырваться в лидеры.
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СТУДЕНТЫ СГУ –  
ПОБЕДИТЕЛИ  

СОРЕВНОВАНИЙ ПО ГРЕБЛЕ  
С 4 по 7 октября в Москве прошли Всероссий-

ские соревнования среди студентов по гребному 
спорту и финальный этап Летнего чемпионата 
студенческой гребной лиги. В состязаниях при-
няли участие более 500 гребцов из 49 вузов 
страны и ближнего зарубежья. 

Студенты Саратовского университета высту-
пили в 11 классах судов из 12 возможных, и в 
каждом классе попали в первую пятёрку. Греб-
цы СГУ завоевали 4 золотых, 2 серебряных и  
1 бронзовую медаль.

В общекомандном первенстве команда уни-
верситета заняла 1-е место.

В состав сборной СГУ вошли студенты 
ИФКиС Александр Акимов, Арина Митякина, 
Владислав Рябинин, Антон Шамин, Ники-
та Журавлёв, Екатерина Спирина, Светлана 
Власова, Дарья Зотикова, Анастасия Михе-
ева; студенты факультета КНиИТ Александр 
Алеканкин, Иван Михеев, Игорь Романов; 
студенты ФНБМТ Даниил Крамаров, Евгений 
Антонов, студент Института химии Денис Та-
расевич, геолог Валерий Логиновский, физик 
Александр Дмитриев, а также магистрантка 
мехмата Марина Костенко.
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ПРОФЕССОР СГУ НАГРАЖДЁН 
ПАМЯТНОЙ МЕДАЛЬЮ  

ИМЕНИ Д.С. РОЖДЕСТВЕНСКОГО
В Санкт-Петербургском национальном ис-

следовательском университете информаци-
онных технологий, механики и оптики (ИТМО)  
с 15 по 19 октября проходила десятая, юби-
лейная, Международная конференция «Фунда-
ментальные проблемы оптики». Руководили её 
работой академик РАН, лауреат Нобелевской 
премии Ж.И. Алфёров и член-корреспондент 
РАН, ректор университета ИТМО В.Н. Васильев.

Работу конференции открывал пленарный 
доклад заведующего кафедрой оптики и био-
фотоники СГУ В.В. Тучина «Биофотоника в 
России: основные направления и перспективы 
развития». Сообщение было подготовлено по 
итогам научного совещания стран БРИКС в 
Сколково и содержало информацию о научных 
кластерах, в которых сегодня развивается био-
фотоника в России. 

В этот же день В.В. Тучину была вручена 
памятная медаль имени Д.С. Рождественско-
го, создателя научной школы оптики России 
и СССР.

Медалью имени Д.С. Рождественского на-
граждаются индивидуальные члены Оптическо-
го общества один раз в два года за выдающиеся 
достижения в области фундаментальных ис-
следований по оптике, внедрения их результа-
тов в практику, создания и исследования новых 
оптических материалов, а также за значитель-
ный вклад в деятельность оптического обще-
ства, носящего его имя.

СТУДЕНТКА СГУ –  
ПРИЗЁР КОНКУРСА  

«МИСС РСО»
Студентка 2 курса Института 

химии СГУ, боец сводного педа-
гогического отряда «Искра» Вик-
тория Шобонова получила титул 
«Мисс стиль» на конкурсе красоты 
и талантов «Мисс Российские сту-
денческие отряды». Состязание 
проходило с 10 по 14 октября в 
Ростове-на-Дону в рамках Всерос-
сийского слёта студенческих отря-
дов, активными участниками кото-
рого стали студенты университета.

30 участниц со всех уголков 
страны соревновались в интел-
лектуальном и творческом поедин-
ках, участвовали в фотосессиях 
и ставили танцевальный номер к 
финальному выходу. Кроме того, 
конкурсантки представляли свои 
визитки, принимали участие в ма-
стер-классах, проходили тест по 
истории и уставу РСО.

Стоит отметить, что в состав 
Саратовской делегации, прини-
мавшей участие в слёте, вошли 
19 студентов вузов города. Всего 
по численности слёт собрал бо-
лее 3000 студентов из 74 регионов 
Российской Федерации.

СТУДЕНТ КРЭ ЗАНЯЛ 3-е МЕСТО  
НА ЧЕМПИОНАТЕ «АБИЛИМПИКС» 

На базе Саратовского техникума строительных технологий и 
сферы обслуживания прошёл региональный чемпионат по про-
фессиональному мастерству среди инвалидов и лиц с ограни-
ченными возможностями здоровья «Абилимпикс». Саратовская 
область с 2016 года активно участвует в этих состязаниях.

В этом году на чемпионате было представлено 56 конкур-
сантов. Студенты соревновались в следующих компетенциях: 
флористика, кондитерское дело, администрирование баз дан-
ных, дизайн и другие. Саратовский университет в этом году 
представляет третьекурсник Колледжа радиоэлектроники 
имени П.Н. Яблочкова СГУ Никита Зиновьев. Он впервые при-
нял участие в конкурсном испытании по компетенции «Адми-
нистрирование баз данных». Кроме того, 30 волонтёров СГУ 
работали на чемпионате. 

Участников компетенции «Администрирование баз дан-
ных» ждали 4 конкурсных модуля по 45 минут. Перед ними 
поставили практическую задачу: по её условиям конкурсан-
ты приняты на работу в строительную организацию админи-
страторами баз данных. Руководство организации решило 
автоматизировать ведение учёта своей деятельности. Задача 
ребят состояла в создании и редактировании базы данных, 
моделирующей учёт рабочих, времени и материалов при про-
изводстве строительных работ. Для выполнения задания ис-
пользовалась программа MS Access 2016.

По результатам соревнований студент КРЭ Никита Зино-
вьев завоевал 3-е место по компетенции «Администрирова-
ние баз данных».

В ноябре победители регионального этапа представляют Са-
ратовскую область на IV Национальном чемпионате по профес-
сиональному мастерству среди инвалидов и лиц с ограниченны-
ми возможностями здоровья «Абилимпикс» в Москве.
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ВОЛОНТЁРЫ СГУ ПОЛУЧИЛИ  
НАГРАДЫ ГЛАВЫ  

МО «ГОРОД САРАТОВ»  
23 октября в здании исторического парка «Рос-

сия – моя история» состоялась встреча главы 
муниципального образования «Город Саратов»  
М.А. Исаева с волонтёрами, помогавшими ре-
ализовать в 2018 году в региональном центре 
масштабные проекты: фестиваль историче-
ской реконструкции «Укек. Один день из жизни 
средневекового города», голосование по выбору 
общественной территории для благоустройства 
в рамках приоритетного проекта «Формирование 
комфортной городской среды», празднование Дня 
города, а также работы по благоустройству.

«Огромные вам слова благодарности за нерав-
нодушие к людям и истории, за участие в жизни на-
шего города! Год добровольца подходит к концу, но 
мы надеемся, что это только начало развития во-
лонтёрского движения в муниципалитете, и ваши 
ряды с каждым годом будут пополняться и ра-
сти», – обратился к присутствующим глава города.

Активистам и организаторам волонтёрского 
движения были вручены благодарственные пись-
ма администрации муниципального образования 
«Город Саратов». В их числе – председатель Со-
вета студентов и аспирантов СГУ Виктор Фёдоров. 
Благодарственное письмо было также вручено 
А.В. Головченко за работу коллектива региональ-
ного отделения РСО. 

Из рук главы города почётные грамоты получи-
ли 12 студентов СГУ – участников движения «Рос-
сийские студенческие отряды».
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ПРАЗДНИЧНЫЙ КОНЦЕРТ 
 СОСТОЯЛСЯ В ЧЕСТЬ  

СТОЛЕТИЯ ВЛКСМ 
29 октября в актовом зале X корпуса СГУ прошла 

XXXIII Кировская конференция, посвящённая столе-
тию Всесоюзной комсомольской организации.

В качестве почётных гостей на торжественный ве-
чер были приглашены секретари горкома, райкома и 
обкома разных лет, ветераны ВЛКСМ, ветераны войны 
и ветераны труда. На празднике также присутствовали 
сотрудники университета, студенты и даже школьники.

Ведущим концерта был саратовский режиссёр, 
некогда артист Студклуба СГУ А.В. Авдонин. Он на-
помнил взрослым и совсем юным зрителям, как за-
рождался и развивался ВЛКСМ в СССР и в частности 
в Саратове. 

В день столетия комсомола со сцены X корпуса 
звучало много прекрасных песен, которые особенно 
дороги тем, кто посвятил свою молодость этой ор-
ганизации. Авторские композиции из музыкальной 
постановки «Письмо в XXX век», много лет назад 
придуманной членами агитбригады СГУ, вызывали у 
публики неподдельную радость. Гости долго и громко 
аплодировали исполнителям.

Завершилась конференция награждением лиде-
ров комсомольского движения и единогласно приня-
тым постановлением: «Работу Кировского отделения 
ВЛКСМ признать отличной!». 
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СГУ НАГРАЖДЁН ЗНАКОМ  
ОТЛИЧИЯ ФОНДА ПЕРСПЕКТИВНЫХ 

ИССЛЕДОВАНИЙ 
Саратовский национальный исследователь-

ский государственный университет в лице пре-
зидента СГУ Л.Ю. Коссовича награждён Знаком 
отличия Фонда перспективных исследований за 
определяющий вклад в организацию работ по 
внедрению результатов разработок фонда в про-
мышленное производство нетканых материалов.

СГУ тесно сотрудничает с фондом по ряду ин-
новационных проектов. В настоящий момент идёт 
работа по разработке прототипа системы под-
держки принятия решений в реконструктивной хи-
рургии позвоночно-тазового комплекса.

Фонд перспективных исследований – государ-
ственный фонд, целью которого является содей-
ствие осуществлению научных исследований и 
разработок в интересах обороны России и без-
опасности государства, связанных с высокой сте-
пенью риска достижения качественно новых ре-
зультатов в военно-технической, технологической 
и социально-экономической сферах, в том числе 
в интересах модернизации Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации, разработки и создания инно-
вационных технологий и производства высокотех-
нологичной продукции военного, специального и 
двойного назначения.
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В ИФИЖ ОТМЕТИЛИ  
СТОЛЕТИЕ СО ДНЯ  

ПОСТУПЛЕНИЯ  
В УНИВЕРСИТЕТ  
Т.М. АКИМОВОЙ 

27 октября в Институте филологии и жур-
налистики провели итоговую студенческую 
конференцию по фольклорной практике 
и кафедральный день, посвящённый сто-
летию со дня поступления в университет 
доктора филологических наук, советского 
фольклориста, литературоведа, этнографа 
и краеведа Т.М. Акимовой. 

Конференция началась с выступления 
заведующей Музея истории СГУ Г.Н. Боус. 
Галина Николаевна познакомила студентов 
с личным делом и с уникальной лекционной 
книжкой Т.М. Акимовой. Заведующий ка-
федрой русской и зарубежной литературы 
Ю.Н. Борисов рассказал о вехах биографии 
известного фольклориста. Доцент кафедры 
Е.В. Киреева прочитала фрагменты из экс-
педиционных дневников 1925 года Т.М. Аки-
мовой и из дневников студентов 2018 года, 
проходивших фольклорную практику в 
Ивантеевке. Елена Владимировна обрати-
ла внимание на отличия двух фольклорных 
экспедиций. В завершение студенты пред-
ставили сообщения и презентации о вы-
ездной практике по фольклору, которая про-
ходила в селе Ивантеевка Ивантеевского 
района, в селе Лох Новобурасского района 
и в архиве учебной лаборатории «Кабинет 
фольклора имени проф. Т.М. Акимовой».
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О перспективах работы  
Центра поддержки одарённых детей
В Центре поддержки одарённых детей 11 октября прошло собрание 
руководителей учебных подразделений СГУ. На нём обсуждались 
возможные векторы дальнейшего развития центра. В качестве орга-
низаторов встречи выступили руководитель приоритетных проектов 
и программ Е.Г. Елина, руководитель центра Е.И. Балакирева, специ-
алист по учебно-методической работе М.В. Браташова и психолог цен-
тра, доцент кафедры консультативной психологии СГУ А.А. Карелин.

Первым к гостям обратился психолог. 
Он предложил руководителям образова-
тельных подразделений пройти тест дивер-
гентного мышления на креативность. Такое 
оригинальное начало встречи не только 
подняло настроение деканам и директо-
рам, но и дало им возможность понять, 
как проходит процедура психологического 
тестирования в Центре поддержки одарён-
ных детей. Тест позволяет выявить уровень 
интеллектуального развития, творческого 
потенциала и мотивации ребёнка.

Андрей Александрович объяснил, что 
оценка одарённости даётся по нескольким 
параметрам. Один из них – продуктивность. 
Выявить это качество помогает время, по-
траченное школьником на создание всех 
12 рисунков, входящих в состав теста ди-
вергентного мышления Вильямса. По сло-
вам психолога, важно определить, за счёт 
каких механизмов проявляется одарён-
ность ученика. Она может выражаться в 
колоссальной скорости мышления или его 
гибкости. Под гибкостью понимают число 
категорий, использованных ребёнком, ког-
да он выполняет рисунки. Их может быть 
несколько: животные, механизмы, симво-
лы, видовой жанр. Необходимо выяснить, 
насколько человек склонен менять темати-
ку, переходя от картинки к картинке. Другие 
критерии одарённости – оригинальность и 
способ размещения деталей рисунка.

По мнению сотрудников центра, резуль-
таты тестирования позволяют обучающим-

ся и родителям точнее выбрать дальнейшие 
образовательные траектории, составить ин-
дивидуальный план самообразования и со-
риентироваться в выборе вуза.

Вслед за А.А. Карелиным первые итоги 
работы центра подвела Е.И. Балакирева. 
Екатерина Игоревна сообщила, что уже 
более 120 школьников прошли тестиро-
вание, а также отметила, что один из са-
мых ответственных вопросов, который 
в ближайшее время предстоит решить 
центру, – это сотрудничество с сельскими 
школами по выявлению одарённых детей. 
Необходимо выбрать наиболее удобную 
форму поддержки для таких школьников.

Екатерина Игоревна подробно рас-
сказала, какие направления работы уже 
существуют на базе центра. В этом спи-
ске – мастерская проектной деятельности 
«Science: first_step» (для учеников 6–7 
классов); мастерская развития творческой 
свободы «КЛАДовка» (для учеников 6–11 
классов); клуб интеллектуальных игр (для 
учеников 7–9 классов) и веб-мастерская 
(для учеников 10–11 классов, студентов 
1–2 курсов).

Обращаясь к директорам и деканам, 
Е.И. Балакирева подчеркнула, что, судя 
по обращениям родителей  в центр, есть 
большая потребность в деятельности 
предметных кружков, которыми руководят 
вузовские преподаватели и аспиранты. 
Центр готов взять на себя функцию коор-
динатора по составлению реестра круж-

ковой предметной деятельности, сделать 
общую базу данных.

Специалист по учебно-методической 
работе М.В. Браташова выдвинула идею о 
том, что распространить научно-исследо-
вательский опыт сотрудников университета 
среди школьников можно в необычном фор-
мате, заимствованном из Германии. По её 
мнению, молодые и харизматичные учёные 
могли бы выступать перед школьниками с 
короткими научными стендапами, главными 
требованиями к которым были бы краткость 
и лёгкость восприятия. Гости поддержали 
Марию Владимировну, напомнив что и в 
России другие практики существуют на про-
тяжении долгих лет.

Стоит отметить, что центр активно со-
трудничает с выпускниками СГУ, добивши-
мися профессиональных высот, и это вызы-
вает у школьников неподдельный интерес. 
Например, генеральный директор компании 
«Райбин» Е.В. Егоров провёл мастер-класс 
«Сделай себя сам. Жизнь как конструктор». 
В сентябре перед учениками выступила 
выпускница физического факультета СГУ, 
кандидат физико-математических наук, со-

трудник крупной международной компании 
Елена Волкова.

Беседа о дальнейших планах развития 
центра прошла в уютной и неформальной 
обстановке, её участники рассматривали 
различные педагогические вопросы и пред-
лагали свои идеи по улучшению программы 
обучения талантливых школьников.  

Итоги обсуждений подвела руководитель 
приоритетных проектов и программ Е.Г. Ели-
на. Елена Генриховна заявила, что, по её 
мнению, неодарённых детей не существу-
ет – у каждого ребёнка есть свой потенциал.

«Мы открыли Центр поддержки одарён-
ных детей, в которых видим своих буду-
щих студентов. Именно мы можем помочь 
им поднять средний балл ЕГЭ, превратить 
скучные факультативы в увлекательные и 
мотивирующие к учёбе занятия», – поясни-
ла Елена Генриховна. Она попросила руко-
водство институтов и факультетов подумать 
над тем, какие формы общения с абитури-
ентами могут предложить их образователь-
ные подразделения. 

Александра ГОЛОВАЧЁВА

Университет запускает образовательную программу 
совместно с компанией «Норникель-ОЦО»
25 октября в университете прошла презентация программы профес-
сиональной переподготовки «IT обеспечение экономической и фи-
нансовой деятельности предприятия». Во встрече участвовали руко-
водитель приоритетных проектов и программ, профессор Е.Г. Елина, 
региональный директор компании ООО «Норникель – Общий центр 
обслуживания» К.В. Захаринская и студенты 7 образовательных под-
разделений: экономического, физического, механико-математического 
факультетов, ФНБМТ, ФНП, факультета КНиИТ, Института химии.

Работа над программой началась ещё 
летом. В тесном сотрудничестве с регио-
нальным отделением «Норникеля-ОЦО» 
специалисты Саратовского университета 
создали оптимальную учебную программу. 
Была проведена большая организационная 
и административная работа.

Открыла встречу профессор Е.Г. Елина. 
Она рассказала о новой программе и под-
черкнула, что к будущим участникам будут 
предъявляться строгие требования. Сту-
дентам надо заранее подумать о возмож-
ностях совмещения с основной образова-
тельной программой. Безусловно, в число 
обучающихся попадут высокомотивирован-
ные претенденты, которые будут работать 
на результат и будут заинтересованы в про-
должении сотрудничества с «Норникелем-
ОЦО» – уже в качестве сотрудников.

Программа разработана таким образом, 
чтобы максимально подготовить студентов 
к работе на конкретном предприятии. Учи-
тывались особенности и задачи региональ-
ного отделения ООО «Норникель – Общий 
центр обслуживания», который нуждается в 
новых специалистах, владеющих компетен-
циями в области экономики и финансов, а 
также компьютерных наук.

Программа подразумевает обучение 
на протяжении трёх семестров. Её успеш-
ное прохождение позволит студентам 

СГУ получить диплом о профессиональ-
ной переподготовке. Обучение включает 
в себя несколько тематических модулей: 
бухгалтерская отчётность, основы органи-
зации и документального оформления опе-
раций и другие. Освоение курса займёт  
от 4 до 6 часов в неделю. Предусмотрены 
также производственные практики на регио-
нальном отделении ООО «Норникель – Об-
щий центр обслуживания».

Региональный директор К.В. Захарин-
ская провела презентацию компании и 
рассказала студентам о тех мощных техно-
логических возможностях, которыми распо-
лагает организация. Капиталина Владими-
ровна подчеркнула, что этот перспективный 
проект ведётся «Норникелем-ОЦО» в пар-
тнёрстве только с Саратовским университе-
том. К.В. Захаринская подчеркнула заинте-
ресованность компании в молодых кадрах и 
выразила надежду на успешную работу. 

В программе могут принять участие 
студенты 2–3 курсов бакалавриата, 1 кур-
са магистратуры, аспиранты 1 и 2 года об-
учения. Сотрудничество с «Норникелем-
ОЦО» позволит расширить возможности 
трудоустройства выпускников Саратовского 
университета и подготовить специалистов, 
удовлетворяющих конкретным задачам 
крупной компании. Обучение для студентов 
СГУ будет бесплатным. Занятия будут вести 

преподаватели экономического факультета 
и факультета КНиИТ, а также сотрудники ре-
гионального отделения ООО «Норникель – 
Общий центр обслуживания».

Чтобы претенденты на участие в про-
грамме могли лучше представить себе 
возможную работу, будут проведены экс-
курсии по саратовскому отделению. Это 
позволит студентам окончательно опре-
делиться со своим желанием и принять 
участие в образовательном проекте. В 
основную группу программы попадут 30 
студентов.

Занятия начнутся со 2 семестра. Инфор-
мация о ходе проекта будет регулярно пу-
бликоваться на сайте СГУ. 

Надо отметить, что презентация новой 
программы вызвала большой интерес со 
стороны участников. Это было заметно и 
по количеству пришедших студентов (около 
100 человек), и по тем вопросам, которые 
они задавали. Участников встречи интере-

совали содержание программы, будущее 
трудоустройство и размер заработной пла-
ты, возможности совмещать программу с 
основным обучением.

ООО «Норникель – Общий центр обслу-
живания» является общим центром обслу-
живания для предприятий группы компаний 
«Норильский никель» и предоставляет широ-
кий спектр услуг в области информационных 
технологий, финансов, операций с персона-
лом, автоматизации, а также других непро-
фильных направлений «Норникеля-ОЦО».

В структуру ООО «Норникель – Общий 
центр обслуживания» входит главный 
офис, расположенный в Москве, крупное 
подразделение в Саратове, два филиа-
ла: Кольский в Мончегорске и Заполяр-
ный в Норильске, а также подразделения 
в Москве, Санкт-Петербурге, Мончегор-
ске, Чите, Красноярске – всего 84 пред-
приятия.

Лариса СУВОРОВА
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Основная цель Марафона 
профессионального развития – 
повышение конкурентоспособ-
ности и востребованности сту-
дентов и выпускников СГУ на 
рынке труда. Мероприятие помо-
гает раскрытию профессиональ-
но-ориентационной самоиденти-
фикации студентов. Участники 
получают информацию о деятель-
ности предприятий региона и вос-
требованных профессиях.

В октябре этого года в течение 
нескольких недель студенты фа-
культетов, институтов и колледжей 
имели возможность встретиться с 
потенциальными работодателями, 
посетить предприятия города, при-
нять участие в профориентацион-
ных встречах, тренингах и мастер-
классах.

За время проведения марафо-
на студенты побывали на заводе 
«Медтехника», ПАО «Тантал», Са-
ратовской таможне, Управлении 
федеральной антимонопольной 
службы по Саратовской области, 
гостинице «Венеция», на произ-
водстве АО «СЭЗ имени Серго 
Орджоникидзе», в торговом доме  
«ТЦ-Поволжье», НПП «Алмаз», 
ООО «Газпром трансгаз Саратов», 
НПП «Реф-Оптоэлектроника», 
«ГТРК-Саратов», в Саратовской 
православной духовной семина-
рии и других организациях города.

От руководства компаний и 
предприятий студенты узнали о 
структуре, функциональных осо-
бенностях, основных видах дея-
тельности, выпускаемой или ре-
ализуемой продукции и услугах, 
а главное – возможностях трудо-
устройства. Кроме того, студенты 
имели возможность посетить не 
только предприятия, но и музеи и 
театры города.

***
Одна из экскурсионных про-

грамм проходила в Правительстве 
Саратовской области. Начальник 
отдела отбора и оценки кадров 
Т.Г. Полынина показала студен-
там зал заседания Правительства, 
рассказала о действующей струк-

туре власти и механизмах приня-
тия важных решений в регионе. 
В Белом зале состоялась встреча 
с заместителем руководителя ап-
парата губернатора области – на-
чальником управления кадровой 
политики и государственной служ-
бы А.О. Пролеткиным, от которого 
студенты узнали о существующей 
системе управления кадрами Пра-
вительства Саратовской области. 

Одним из мероприятий мара-
фона стала встреча с будущими 
выпускниками Саратовского уни-
верситета в Управлении между-
народного сотрудничества и ин-
тернационализации. Студенты 
старших курсов узнали о програм-
мах стажировок в европейских 
странах и США.

В рамках акции на базе Ме-
дико-биологического лицея сту-
дентам 3–4 курсов направления 
«Педагогическое образование» 
провели мастер-класс «Систем-
но-деятельностный подход в 
формировании УУД на уроках 
химии».  В мероприятии приняли 
участие начальник опытно-экспе-
риментального отдела комитета 
по образованию городской адми-
нистрации Н.В. Герцун, директор 
МБЛ Т.Я. Сыромолотова, учитель 
химии МБЛ Н.А. Иванова. Доцент 
кафедры общей и неорганиче-
ской химии Г.А. Пичугина нагляд-
но продемонстрировала опыт 
применения современных педа-
гогических технологий в форми-
ровании универсальных учебных 
действий учащихся в процессе 
организации учебного процесса. 
Н.В. Герцун провела со студента-
ми беседу об их трудоустройстве 
в общеобразовательные органи-
зации Саратова.

На геологическом факультете 
студенты встретились с предста-
вителем «Союзнефтегазсервис» 
Б.А. Головиным. По ходу встречи 
Борис Александрович рассказал 
о структуре предприятия, пер-
спективах и возможностях тру-
доустройства, прохождении про-
изводственной и преддипломной 
практик.

Выпускники направлений 
«Педагогическое образование», 
«Психолого-педагогическое об-
разование», «Специальное (де-
фектологическое) образование» 
пообщались с руководителем Ре-
гионального центра содействия 
трудоустройству и адаптации к 
рынку труда выпускников СГУ  
Т.Г. Данилиной. Татьяна Григо-
рьевна рассказала о возмож-
ностях студенческого кадрового 
агентства СГУ в вопросах трудоу-
стройства молодых специалистов 
и указала, на каких сайтах можно 
искать работу.

Выпускники направления 
подготовки «Педагогическое об-
разование» факультета ППиСО 
встретились с начальником отде-
ла образования Волжского рай-
она Саратова Л.Н. Топорковой. 
Охарактеризовав современную 
ситуацию с кадрами в школах Са-
ратова, она подробно рассказала 
о современных требованиях к дея-
тельности педагога, нормативных 
документах, регулирующих обра-
зовательный процесс, функциях 
и задачах педагога, акцентировав 
внимание на обязанностях класс-
ного руководителя. Л.Н. Топоркова 
познакомила студентов с портфо-
лио педагога и стимулирующими 
денежными надбавками, остано-
вилась на заработной плате. Сту-
денты узнали, как определяется 
её размер у учителя и воспитате-
ля. 

Группа студентов физического 
факультета побывала в Институте 
критических технологий, на базе 
которого функционирует кафедра 
критических и специальных тех-
нологий. Студенты познакомились 
с его структурой и основными на-
правлениями деятельности по 
разработке многофункциональ-
ных магниточувствительных си-
стем на кристалле, систем обра-
ботки информации с повышенной 
производительностью, медицин-
ской техники, полупроводниковых 
устройств, мощных электроваку-
умных устройств сверхвысокоча-
стотного диапазона, изделий из 

керамики, прецизионного про-
мышленного оборудования, новых 
металлических сплавов и высоко-
прочных покрытий.

На социологическом факульте-
те специалисты отдела персонала 
ГК «Рубль Бум» и «1b.ru» провели 
для студентов 2 курса направле-
ния «Организация работы с мо-
лодёжью» и «Государственное 
и муниципальное управление» 
тренинг «Как составить резюме и 
пройти собеседование». 

В рамках марафона на ка-
федре философии культуры и 
культурологии прошла встреча 
студентов 1, 2, 4 курсов с ку-
ратором выставочной галереи 
MoreART и куратором проектов 
современного искусства СОДРИ 
Д.Б. Кумаковой. Целью меропри-
ятия было знакомство студентов 
с актуальными профессиями в 
сфере культуры, которые требуют 
глубоких общекультурных знаний, 
навыков, компетенций, а также 
знакомство участников с подхо-
дами к пониманию и восприятию 
произведений современных ху-
дожников.

На факультете ППиСО было 
проведено профориентационное 
мероприятие «День карьеры» для 
студентов-выпускников направле-
ния «Специальное (дефектологи-
ческое) образование». Специфику 
и задачи работы в учреждениях 
для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья, с особыми 
образовательными потребностя-
ми представили специалисты са-
ратовских школ. 

Студенты ФНП направле-
ния «Информационные систе-
мы и технологии» встретились 
с представителями IT-компании 
«Сибинтек», в рамках которой 
прошёл мастер-класс на тему 
«Особенности проектов внедре-
ния ERP-систем».Студенты по-
знакомились с компанией, а так-
же на примере проекта «Выгрузка 
данных из учётных систем в ин-
формационную консолидирован-
ную систему отчётности (ИКСО)» 
были рассмотрены вопросы по-

этапной реализации масштабных 
проектов и подходы к образова-
нию проектных команд, опреде-
лению ролей их участников.

В заключительный день рабо-
ты марафона в атриуме ХI корпуса 
СГУ прошла «Большая перемена 
с работодателем», в которой при-
няли участие студенты Саратов-
ского университета. Участникам 
и гостям акции были предложены 
вакансии крупных саратовских 
компаний. Все желающие имели 
возможность ознакомиться с бу-
клетами и листовками с инфор-
мацией о стажировках, специфике 
работы предприятий. Работодате-
ли отвечали на интересующие во-
просы студентов.

У каждого была возможность 
принять участие в викторинах 
о деятельности компаний и их 
филиалов. Тем, кто справился с 
предложенными заданиями, до-
стались фирменные подарки.

Инна ГЕРАСИМОВА
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Марафон профессионального развития –  
от теории к практике

С 15 по 30 октября в Саратовском университете проходил традици-
онный «Марафон профессионального развития». В рамках его работы 
в течение двух недель были проведены разнообразные мероприятия 
по подготовке к профессиональной деятельности, поиску и выбору 
будущей профессии. 

С 15 по 20 октября была организована «Неделя трудоустройства». 
Она предполагала ряд профориентационных мероприятий, мастер-
классов, семинаров, тренингов, деловых игр и встреч с сотрудниками 
предприятий города Саратова на факультетах, в институтах и коллед-
жах. 

С 22 по 30 октября состоялась Всероссийская акция «Неделя без 
турникетов». Это комплекс экскурсионных мероприятий для студен-
тов всех направлений подготовки, который даёт возможность познако-
миться с будущей профессией, производственным процессом, узнать 
о прохождении практик и трудоустройстве. 

Организатором мероприятий выступил Региональный центр содей-
ствия трудоустройству СГУ совместно со структурными подразделе-
ниями университета.

Экскурсия в Правительство области Экскурсия студентов-физиков на НПП «Реф-Оптоэлектроника»

Руководитель РЦСТВ СГУ 
Т.Г. ДАНИЛИНА: 

Марафон профессионального 
развития стал ежегодным проф-
ориентационным мероприятием 
для студентов Саратовского уни-
верситета. Масштаб мероприятия 
растёт с каждым годом, в рамках 
последнего марафона количество 
проведённых мероприятий соста-
вило 65, количество студентов, 
принявших участие, – 1500, коли-
чество работодателей – более 70. 
Особенно хочется отметить заинте-
ресованность студентов в участии 
в экскурсионных поездках на пред-
приятия города Саратова. 

В рамках всероссийской ак-
ции «Неделя без турникетов» в 
2018/2019 учебном году уже было 
организовано 33 экскурсии для 
610 студентов всех направлений 
подготовки. Традиционно акция 
проходит по всей России два раза 
в год (октябрь и апрель). Регио-
нальный центр содействия трудо-
устройству и адаптации к рынку 
труда СГУ является координато-
ром запланированных меропри-
ятий акции – осенних и весенних 
экскурсий для студентов Саратов-
ского университета. 

Стоит также добавить, что и 
такие форматы «Недели трудоу-
стройства», как деловые игры, ма-
стер-классы, тренинги пользуются 
популярностью среди студентов.

Одним из важных аспектов про-
фориентационных мероприятий 
является возможность студентов 
развивать коммуникативные на-
выки в общении с приглашёнными 
гостями со стороны органов власти 
и представителей работодателей.
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Культурное наследие Саратова и области
С 3 по 6 октября в Институте искусств СГУ проходила VII Международ-
ная научно-практическая конференция «Культурное наследие города 
Саратова и Саратовской области».

Открыла конференцию директор Ин-
ститута искусств И.Э. Рахимбаева, которая 
отметила значимость исследования куль-
турного наследия и возрастающий интерес 
к конференции. В этом году программа 
научного мероприятия включала работу  
20 секций и проведение 8 мастер-классов. 
Всего на конференции выступили около  
300 докладчиков.

В адрес участников пришло привет-
ственное письмо министра культуры Сара-
товской области Т.А. Гараниной, прозвучали 
приветствие и пожелания внучки К.С. Пе-
трова-Водкина З.П. Барзилович.

Пленарное заседание конференции 
открыла председатель комитета моло-
дёжной политики, спорта и туризма Са-
ратовской области В.В. Бородянская. 
Доклады представили директор Сара-

товского филиала Государственного 
музейно-выставочного центра «РОСИ-
ЗО» Д.А. Андреев; доцент Института ис-
кусств Ю.Ю. Андреева; доцент кафедры 
«Дизайн архитектурной среды» СГТУ  
В.А. Мошников; руководитель обществен-
ной организации «Национально-культур-
ная автономия российских немцев Марк-
совского района Саратовской области» 
Е.К. Гейдт; ведущий мастер сцены Сара-
товского академического театра оперы и 
балета В.А. Шарипова и другие.

Во время пленарного заседания ра-
ботали несколько выставок: «Художе-
ственная школа В.А. Мошникова»; вы-
ставка работ современных саратовских 
художников «В движении»; выставка 
«Декоративно-прикладное искусство – 
объект культурного наследия»; книжная 

выставка издательства «Волга»; книж-
ная выставка абонемента музыкальной 
методической литературы «Музыкаль-
ная культура и искусство Саратова и Са-
ратовской области»; выставка сувенир-
ной продукции.

В этом году в программу конфе-
ренции вошли мероприятия, которые 
проходили не только в СГУ, но и на 
площадках партнёров, были охвачены 

новые темы. В рамках конференции 
подвели итоги регионального конкурса 
творческих работ по истории россий-
ского театра «И дольше века длится 
день…» к 100-летию ТЮЗа. 

Уникальной можно назвать историко-
культурную экспедицию по Саратовской 
области, организованную для участников 
конференции.

По материалам Института искусств
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«Страховские чтения – 2018»
19–20 октября на факультете психолого-педагогического и специаль-
ного образования состоялась Международная научно-практическая 
конференция «Страховские чтения – 2018: научные идеи И.В. Страхова 
и их развитие в современной психологии и педагогике».

Председатель конференции – заведу-
ющая кафедрой педагогической психоло-
гии и психодиагностики СГУ, профессор 
М.В. Григорьева – подчеркнула, что это 
событие является продолжением ставших 
уже традиционными ежегодных конферен-
ций, посвящённых трудам И.В. Страхова 
и его последователей. Развитие научных 
идей Страхова в современной психологии 
и педагогике остаётся актуальной задачей. 
От конференции к конференции меняется 
формат диалога его последователей, рас-
ширяется тематика.

Целью мероприятия стало осмысление 
роли научной школы И.В. Страхова в со-
временном проблемном поле психологии и 
педагогики.

От имени ректора СГУ А.Н. Чумачен-
ко участников приветствовал проректор 
по научно-исследовательской работе 
А.А. Короновский. В своём вступитель-
ном слове он отметил: «Страховские чте-
ния – это важная традиция университета, 
позволяющая связать разные поколения. 
Почитая традиции, мы вносим свой вклад, 
ищем новые формы в соответствии с ме-
няющейся реальностью. Нам важно во-
влечение новых поколений исследовате-
лей в разработку научной проблематики, 

связанной с направлениями деятельности 
Ивана Владимировича Страхова».

Декан факультета психолого-педаго-
гического и специального образования 
СГУ, профессор Р.М. Шамионов подчер-
кнул, что этим мероприятием его колле-
ги стремятся не только увековечить имя 
основателя саратовской психологической 
школы, но и интегрировать под брендом 
Страховских чтений современные иссле-
дования учёных. 

Первые чтения были организованы и 
проведены сыном исследователя – профес-
сором В.И. Страховым. C тех пор ежегодно 
Страховские чтения неизменно собирают 
исследователей – психологов, педагогов, 
специалистов других областей. В самые 
трудные времена В.И. Страхов стремился 
развивать традиции психологической шко-
лы, которую основал Иван Владимирович 
Страхов. Сегодня новое поколение психо-
логов Саратовского университета поддер-
живает исследования и научную программу 
школы, есть надежда на продолжение тра-
диций и развитие школы.

Свои приветствия в формате видеообра-
щений участникам конференции прислали 
коллеги из Болгарии и Казахстана: руково-
дитель Болгаро-российского бизнес-клуба, 

почётный профессор Аграрного универси-
тета Пловдива Р.А. Багрянов и и.о. заведу-
ющего кафедрой педагогики и психологии 
Западно-Казахстанского государственного 
университета имени Махамбета Утемисова 
Ш.Т. Габдрахманова.

Пленарное заседание открылось до-
кладом члена-корреспондента Российской 
академии образования, профессора, ру-
ководителя лаборатории экопсихологии 
развития и психодидактики Московского 
психологического института РАО В.И. Па-
нова «Универсальные учебные действия в 
контексте субъектности и её становления». 
Заведующая кафедрой психологии лично-
сти СГУ Е.В. Рягузова в докладе «Коллек-
тивная память: память Другого или другая 
память» раскрыла феномен коллективной 

памяти как социокультурного явления. Свой 
видеодоклад прислал латвийский коллега, 
профессор кафедры педагогики и педаго-
гической психологии Даугавпилсского уни-
верситета Валерис Домбровскис. Тема его 
исследования – профессиональное выгора-
ние учителей и удовлетворённость браком. 
Заведующий кафедрой логопедии и психо-
лингвистики СГУ В.П. Крючков представил 
доклад «Л.С. Выготский и И.В. Страхов: ис-
следователи литературного текста. Психо-
логический аспект». 

После пленарного заседания состоялся 
конкурс студенческих научных работ, ра-
ботали дискуссионные площадки молодых 
исследователей. Научная работа шла и в 
секциях по самым разным направлениям.

Тамара КОРНЕВА

«Методы компьютерной диагностики в биологии и медицине»
24 октября в СГУ состоялось торжественное открытие XIII ежегодной всероссийской 
школы-семинара «Методы компьютерной диагностики в биологии и медицине». Ра-
бота научного форума продлилась до 26 октября.

Пленарное заседание нача-
лось с выступления заведующе-
го кафедрой физики твёрдого 
тела СГУ, профессора Д.А. Уса-
нова. Он напомнил историю воз-
никновения и развития школы-
семинара, отдельно остановился 
на последних достижениях.

По словам Дмитрия Алексан-
дровича, в этом году участие в 
конференции приняли 180 спе-
циалистов. Среди них есть и 
студенты, и молодые препода-
ватели. Гостями СГУ стали пред-
ставители Московского, Санкт-
Петербургского, Казанского и 
других университетов России.

Вслед за Д.А. Усановым с при-
ветствиями к участникам обра-
тился руководитель Саратовского 
регионального отдела Фонда со-
действия развитию малых форм 
в научно-технической сфере 
К.П. Муренин. Константин Плато-
нович рассказал о том, что моло-

дые исследователи могут стать 
конкурсантами перспективной 
программы по развитию бизнеса в 
области науки. Победителей ждёт 
денежный грант на два года в раз-
мере 500 тысяч рублей. «На мой 
взгляд, это хорошее подспорье 
для того, чтобы начать собствен-
ное дело!» – отметил руководи-
тель фонда.

Проректор по научно-исследо-
вательской работе Саратовского 
университета, профессор А.А. Ко-
роновский подытожил выступле-
ния коллег-учёных. «Я каждый раз 
с большим удовольствием прихо-
жу на заседания нашей школы-се-
минара. За 13 лет в ней приняли 
участие исследователи из разных 
регионов. Такая заинтересован-
ность иногородних гостей окупает 
те усилия, которые организаторы 
из года в год вкладывают в то, 
чтобы такие встречи проходили. 
Замечательно, что разработки, 

представленные на этой конфе-
ренции, могут получить реальное 
воплощение благодаря конкурсу 
фонда!» – обратился с напутстви-
ем к молодым исследователям 
Алексей Александрович.

Представление научных до-
кладов началось с выступления 
профессора СГМУ Г.О. Мареева. 
Президент СГУ, профессор кафе-
дры математической теории упру-
гости и биомеханики Л.Ю. Кос-
сович рассказал о разработке 
прототипа системы поддержки 
принятия решений в реконструк-
тивной хирургии позвоночно-
тазового комплекса. Студентка 
ФНБМТ О.Ю. Кутикова, ставшая 
в прошлом году победительницей 
конкурса «У.М.Н.И.К», продемон-
стрировала нынешним участни-
кам, как нужно представлять свой 
доклад. Студент СГТУ Я.П. Куп-
цов, также вошедший в список по-
бедителей конкурса «У.М.Н.И.К» 

2017 года, рассказал о возмож-
ностях аппаратно-программного 
комплекса для виртуального об-
учения биомикроскопии глаза.

Организаторами школы-се-
минара выступили Министер-
ство образования Саратовской 
области, Министерство про-
мышленности и энергетики ре-
гиона, областное Министерство 
экономического развития, а 
также СГУ, СГМУ, Институт био-

химии и физиологии растений и 
микроорганизмов РАН.

Активное участие в подготовке 
конференции принимали также 
такие крупные организации, как 
Саратовское региональное от-
деление Российского общества 
«Знание» и Фонд содействия раз-
витию малых форм предприятий в 
научно-технической сфере по про-
грамме «У.М.Н.И.К».
 Александра ГОЛОВАЧЁВА
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В этом году заведующий кафедрой теоретической и социальной фило-
софии философского факультета СГУ профессор Владимир Борисович 
Устьянцев отмечает двойной юбилей – 25 лет философской школы «Об-
щество риска» и 50 лет трудовой деятельности в СГУ. А что такое «Об-
щество риска», о котором сегодня так часто говорят философы? Чем 
именно мы рискуем? На эти и другие вопросы отвечает сам юбиляр.

– Владимир Борисович, позвольте 
привести цитату из Вашей книги: «Мно-
гомерность жизненного пространства 
выражает множество самых неожидан-
ных оттенков человеческой жизни, пред-
ставляющих обострённый интерес для 
современного философского знания». 
А какое оно, современное философское 
знание? Какова вообще роль филосо-
фии в современном мире?

– Вы точно сформулировали позицию, 
которую будут обсуждать в этом году на 
Международном дне философа. Он прово-
дится ежегодно, в третий четверг ноября, в 
70 странах – членах ЮНЕСКО. В этом году 
тема дискуссии – «Философия в современ-
ном мире», в ней примут участие и молодые 
учёные, и опытные исследователи.

Философия – это пространство свобо-
ды, возможность представить мир в своём 
личном измерении. Удивительно, но в со-
временном мире отношение к философии 
не равнозначное. Например, в Западной 
Европе философию начинают преподавать 
в школе. У нас эту роль выполняет обще-
ствоведение. А вот, например, стремяща-
яся в Европу Украина в этом году пришла 
к решению вообще исключить философию 
из системы преподавания в школах и ву-
зах. Возникает вопрос – чем опасна фило-
софия? Зачем нужно удалять из образова-
ния многовековую матрицу 
культуры?

На фоне тех процес-
сов, которые происходят в 
международных отношени-
ях, есть и проблемы внутри 
самого философского дис-
курса. Наблюдается и опре-
делённый спад интереса к 
этой науке. Например, рос-
сийское философское об-
щество несколько лет тому 
назад охватывало четыре 
с половиной тысячи чело-
век, а сейчас оно почти в 
два раза меньше. При этом 
наше саратовское регио-
нальное отделение занимает 3-е место по 
России и насчитывает свыше ста человек.

Мы видим смещение интереса в сторону 
более «практических» дисциплин – есте-
ственных или технических. Проблема в том, 
что философия как мировоззренческая на-
ука не всегда направлена на конкретный 
результат. Хотя объектом философской 
практики может быть любая деятельность 
человека и общества. В этой связи на на-
шем философском факультете мы стре-
мимся сочетать чисто теоретическое знание 
и практическое участие в решении тех про-
блем, которые волнуют страну и регион.

– По инициативе Вашей кафедры в 
университете образовано направление 
«Рискогенные системы». Объясните, по-
жалуйста, что такое риск с философской 
точки зрения? Кто и как пользуется ре-
зультатами Ваших наработок?

– Понятие риска как философской ка-
тегории в нашей стране оформилось во 
второй половине 1980-х годов. До этого 
считалось, что в советском обществе ри-
сков нет и быть не может, так как в нём 
всё управляемо и распланировано. Пере-
стройка дала толчок изучению теории ри-
сков, 26 лет тому назад у меня вышла пер-
вая статья по проблемам экологических 
рисков крупного города. Мне это было 
очень интересно, и я увлёк темой своих 
аспирантов. Сейчас по проблемам рисков 
защищено уже шесть кандидатских дис-
сертаций, я был научным руководителем 
их авторов. Исследования продолжаются. 
Не случайно для нас стала значимой эта 
дата – 25 лет работы в университете фи-
лософской школы «Общество риска». Её 
участники издали целый цикл коллектив-
ных и авторских монографий. В Москве и 
Санкт-Петербурге с уважением относятся 
к саратовской школе рискологов, мы уча-

ствуем во всех всероссийских философ-
ских конгрессах.

Можно сказать, что в Саратовском уни-
верситете сегодня действует уникальная 
лаборатория исследования рисков. На 
протяжении последних пяти – шести лет 
рискогенными системами занимаются 
психологи, экономисты, историки, фило-
логи, математики. И сейчас мы уже стоим 
перед фактом, что можем создать коллек-
тивный труд, который объединит усилия 
самых разных специалистов-рискологов в 
естественно-научных, гуманитарных, фи-
лософских областях знания. Парадигма 
исследования социальных рисков создаёт 
условия для самого деятельного сотруд-
ничества философов с социологами и гео-
графами – в условиях страны и региона. 
Теория рисков имеет огромное значение 
для выработки моделей управления. На 
эту тему нами уже выпущено несколько 
научных сборников и учебных пособий. 
Ведь есть и такое понятие, как демократи-
зация риска. Риск, связанный с экологией, 
например, охватывает все слои общества, 
независимо от социального статуса. Пред-
видеть и исследовать такие проблемы 
очень важно. 

– Вы стояли у истоков образования 
философского факультета. Насколько 
сложным был этот процесс? 

– В конце 1980-х под 
влиянием разных либе-
ральных течений в вузах 
страны стали закрываться 
гуманитарные отделения, 
на этом фоне появилось 
желание восстановить то, 
что связано с такой об-
ластью знания, как фило-
софия в образовательном 
пространстве. Я вышел с 
предложением на большой 
Учёный совет с программой 
философского образова-
ния в университете. Про-
фессор А.М. Богомолов, 
наш тогдашний ректор, 

идею поддержал. Мы обратились в феде-
ральное министерство образования, и нам 
удалось убедить чиновников высшего ран-
га. Хотя в то время бытовало представле-
ние, что полнокровное философское обра-
зование можно получить только в базовых 
университетах Москвы и Санкт-Петербурга. 
Мы посчитали, что на первых порах целе-
сообразно открыть отделение философии. 
Мы полностью обеспечили 
основные базовые курсы 
именно преподавателями – 
профессорами своего уни-
верситета. Нас поддержа-
ли математики, психологи, 
филологи.

Поначалу философ-
ское отделение было 
открыто на филологи-
ческом факультете по 
инициативе профессора 
В.В. Прозорова. Но уже с 
2000 года мы стали пол-
нокровным факультетом, 
правда, тогда ещё – философии и пси-
хологии. В 2010 году философский фа-
культет выделился в самостоятельную 
образовательную единицу университе-
та. Теперь уже выросла новая генерация 
тех, кто окончил факультет. Несколько 
человек защитили докторские диссерта-
ции. Например, декан нашего факульте-
та М.О. Орлов – тоже наш выпускник.

Мы создали такую систему, что аби-
туриент, поступающий на философский 
факультет, не выходя из этих стен, может 
защищать выпускные квалификацион-
ные работы, кандидатские и докторские 
диссертации. Наши выпускники работа-
ют практически во всех вузах Саратова, 
заведуют кафедрами философии или 
общеобразовательных гуманитарных 

дисциплин. Наша марка ценится.
– Как формировался Ваш личный 

научный интерес? Между прочим, 
Ваши коллеги отметили, что только че-
рез 25 лет общество смогло осознать 
значение Вашей исследовательской 
деятельности в области рисков…

– Я увлекался археологией, поэтому 
поступил на исторический 
факультет СГУ, а с 3 курса 
под влиянием блестящих 
лекций Т.К. Никольской 
я начал посещать фило-
софский кружок и напи-
сал дипломную работу 
по стоицизму – об антич-
ной философской шко-
ле, возникшей в Афинах. 
Объектом моих исследо-
ваний был стоик Сенека. 
По окончании вуза был 
приглашён на кафедру 
философии. В 1968 году 
кафедрой заведовал наш 
выдающийся учёный – 
профессор Я.Ф. Аскин, а я стал заведо-
вать кабинетом. Аспирантуру окончил до-
срочно. Меня интересовала методология 
истории, проблема становления истори-
ческого знания. В дальнейшем проблема 
социального становления превратилась 
в самостоятельный объект исследова-
ния. В 1984 году я защитил докторскую 
диссертацию в Институте философии АН 
СССР «Социальное становление: струк-
тура, исторические формы».

В мои научные интересы на разных 
этапах входили многие 
актуальные проблемы 
социальной философии, 
в том числе теории соци-
ального пространства, со-
циального времени и кон-
цепция общества риска. 
Исследование общества 
риска сейчас оказалось 
очень созвучным ситуа-
ции, в которой мы живём. 
И в этом отношении на-
работанный материал, те 
идеи, которые меня инте-
ресовали раньше, нашли 

своё применение.
– Вам довелось преподавать фило-

софию в Братиславском университете в 
Чехословакии и в Силезском политехни-
ческом институте в Польше. Какие спец-
ифические особенности организации 
учебного процесса запомнились Вам из 
этого опыта?

– К нам в Саратовский университет при-
езжали инспекторы из федерального ми-
нистерства, один из членов комиссии был 
на моей лекции, дал положительную оцен-
ку, и мне предложили поработать в одной 
из соцстран. А перед этим я в качестве ко-
мандира студенческого отряда выезжал по 
обмену в Братиславу. И вот уже через год 
вернулся в страну в качестве преподава-
теля Братиславского университета. Лекции 

читал для студентов, которых готовили как 
переводчиков русского языка. А вот когда 
преподавал в Польше, уже будучи профес-
сором, пришлось освоить польский язык. 

Работа в других странах дала мне мно-
гое. Я по-другому посмотрел на ситуацию в 
нашей стране. Это были непростые годы, 
когда Польша уже уходила от социализма 

в сторону капиталистиче-
ского вектора развития. 
Что удивительно: при всей 
политизации жизни руко-
водство университетов 
занимало очень жёсткую 
административную пози-
цию. Несмотря на актив-
ное участие студентов в 
общественной жизни, если 
они не сдавали сессию, их 
отчисляли. Учёба всегда 
была в приоритете. У меня 
сложились добрые отно-
шения с коллегами – и с 
преподавателями, и со сту-
дентами.

Конечно, эти научные командировки сы-
грали большую роль в моей жизни. Доступ-
ность философской литературы дала мне 
возможность познакомиться с западно-ев-
ропейскими источниками в подлиннике.

 – Владимир Борисович, когда по-
Вашему завершилась эпоха великих 
философских открытий, и заверши-
лась ли она?

Каждая эпоха характеризуется своими 
ценностными основаниями, фундаменталь-
ными философскими открытиями. Задача 
заключается в том, чтобы найти себя в мире 
новых идей. Сегодня философия превра-
щается в школу свободы. Но кроме желания 
заниматься тем, чем хочешь, должна быть 
и соответствующая глубина выводов, на-
дежные ценностные ориентации. При этом 
необходимо формировать индивидуальный 
взгляд на события, выстраивая свою лич-
ную философскую концепцию. Вслушива-
ясь в ритмы своего времени, философия 
открывает новые свойства человека, рож-
денные в постиндустриальном мире. И еще 
одна важнейшая черта философии – чело-
веколюбие. Философ не может себе позво-
лить не уважать другого.

– Работая в вузе уже полвека, о чём 
Вы считаете необходимым постоянно 
напоминать своим студентам – незави-
симо от времени, в которое они учатся?

– Уважительно относиться к мнению 
другого. Мир недостаточно познан, чтобы 
останавливаться на достигнутом. Очень 
важно, чтобы у молодёжи было жела-
ние философствовать – не просто быть 
говорливым, а прикоснуться к мудрости. 
Мне приятно, что и мой внук Никита – 
аспирант философского направления. 
Я считаю, что мне с ним повезло, как и 
со многими другими студентами, приоб-
щающимися к философскому наследию. 
Молодые – это завтрашний день преодо-
ления рисков.

Тамара КОРНЕВА
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Риск – дело философское 

«СЕЙЧАС ПО ПРОБЛЕМАМ 
РИСКОВ ЗАЩИЩЕНО УЖЕ 
ШЕСТЬ КАНДИДАТСКИХ 

ДИССЕРТАЦИЙ, 
Я БЫЛ НАУЧНЫМ 

РУКОВОДИТЕЛЕМ ИХ 
АВТОРОВ. ИССЛЕДОВАНИЯ 

ПРОДОЛЖАЮТСЯ. НЕ 
СЛУЧАЙНО ДЛЯ НАС 

СТАЛА ЗНАЧИМОЙ ЭТА 
ДАТА – 25 ЛЕТ РАБОТЫ 

В УНИВЕРСИТЕТЕ 
ФИЛОСОФСКОЙ ШКОЛЫ 

«ОБЩЕСТВО РИСКА»

«В 2010 ГОДУ  
ФИЛОСОФСКИЙ 

ФАКУЛЬТЕТ ВЫДЕЛИЛСЯ 
В САМОСТОЯТЕЛЬНУЮ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНУЮ 

ЕДИНИЦУ УНИВЕРСИТЕТА. 
ТЕПЕРЬ УЖЕ ВЫРОСЛА 

НОВАЯ ГЕНЕРАЦИЯ ТЕХ, 
КТО ОКОНЧИЛ ФАКУЛЬТЕТ. 

НЕСКОЛЬКО ЧЕЛОВЕК 
ЗАЩИТИЛИ ДОКТОРСКИЕ 

ДИССЕРТАЦИИ»

«В МОИ НАУЧНЫЕ 
ИНТЕРЕСЫ НА РАЗНЫХ 

ЭТАПАХ ВХОДИЛИ 
МНОГИЕ АКТУАЛЬНЫЕ 

ПРОБЛЕМЫ СОЦИАЛЬНОЙ 
ФИЛОСОФИИ, В ТОМ ЧИСЛЕ 

ТЕОРИЯ СОЦИАЛЬНОГО 
ПРОСТРАНСТВА И 

КОНЦЕПЦИЯ ОБЩЕСТВА 
РИСКА. ИССЛЕДОВАНИЕ 

ОБЩЕСТВА РИСКА СЕЙЧАС 
ОКАЗАЛОСЬ ОЧЕНЬ 

СОЗВУЧНЫМ СИТУАЦИИ, В 
КОТОРОЙ МЫ ЖИВЁМ»
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Лучших много не бывает!

Конкурс проходил по двум номина-
циям: «Надежда Профсоюза» – для 
начинающих специалистов, которые 
успели заявить о себе, и «Авангард» – 
для опытных профоргов. В качестве 
новичков выступили второкурсники, а 
авангардное направление представи-
ли студенты постарше. 

Испытание для участников обеих 
номинаций включало в себя пять эта-
пов. Первый – конкурс-визитка «Ав-
топортрет». Претенденты рассказали 
со сцены про свои интересы и то, чем 
они заняты в профсоюзной организа-
ции. На этапе правового тестирования 
конкурсанты отвечали на вопросы, 
связанные с различными аспектами 
их работы.

Конкурс «Социальная реклама» по-
требовал от студентов съёмку тизера 
или проморолика любого нового про-
екта профкома, придуманного самим 
участником. На самом ответственном 
задании «Блиц» конкурсанты должны 
были ответить на 20 правовых вопро-
сов за 2 минуты. Профорги демон-

стрировали знания по истории СГУ, 
его структуре, а также по конкурсу 
«Лучший профорг».

Самым интересным для участни-
ков и зрителей оказался заключитель-
ный этап «Сюрприз». Претендентам 
раздали карточки «да» и «нет». С их 
помощью они отвечали на вопросы 
председателя профкома студентов 
СГУ О.С. Такуновой.

На протяжении всего конкурса 
судили профоргов финалисты и по-
бедители прошлых лет: Елизавета 
Белова, Никита Карпов, Анна Пче-
линцева, Алексей Коржаков и Юлия 
Денисова.

Все пять студентов,  боровшихся 
за звание «Лучшего профорга –2018», 
получили полезные подарки – денеж-
ные сертификаты на посещение тайм-
кафе и покупки в магазине косметики. 
Победительницы конкурса завоевали 
главную награду – профсоюзную сти-
пендию, получать которую они будут 
на протяжении 6 месяцев. 

Александра ГОЛОВАЧЁВА

Победительница в номинации «Авангард»  
Ксения МАНЦУРОВА: 

На первом курсе я узнала о конкурсе «Лучший профорг». 
Я сразу поняла, что он «прокачивает» и развивает. Я не 
только профорг, но и председатель профбюро на своём фа-
культете. В мои обязанности входит взаимодействие со сту-
дентами факультета, ведение профсоюзной документации 
на факультете и организация мероприятий.

Конечно, одной подготовить всё к конкурсу было бы 
очень сложно, скорее даже невозможно, поэтому хочу ска-
зать большое спасибо моим друзьям и знакомым за их по-
мощь и поддержку! Профоргам, которые будут бороться за 
звание лучшего в следующем году, хочется пожелать удачи, 
терпения, креатива и уверенности в себе!
 
Победительница в номинации «Надежда  
Профсоюза» Азиза РАЖАБОВА:

В прошлом году, будучи первокурсницей, я попала на 
финал конкурса «Лучший профорг – 2017» и уже тогда для 
себя решила, что в следующем году обязательно приму уча-
стие. Победив в конкурсе, я поняла, что всё, что я делаю 
как профорг, не зря! Это интересно и полезно не только для 
меня, но и для других студентов. Помимо победы в конкурсе 
«Лучший профорг – 2018», по итогам за текущий учебный 
год я стала обладательницей звания «Старт профкома», что 
было очень приятно и неожиданно.

Ребятам, которые захотят проявить себя на следующий 
год, я советую не бояться показать себя.

Председатель профкома студентов СГУ  
Ольга Сергеевна ТАКУНОВА: 

У меня остались самые приятные впечатления от 
всего конкурса в целом, потому что для меня важно, 
что такие соревнования открывают совершенно новых 
лидеров. Так у нас и появляются яркие и успешные акти-
висты, которые чувствуют в себе силы для дальнейшего 
развития. Так увеличиваются показатели работы всей 
профсоюзной организации. 

Наш университетский конкурс «Лучший профорг» – 
это начальная ступень перед участием в трёх этапах 
конкурса «Студенческий лидер», финал которого прово-
дится на всероссийском уровне. Уже четвёртый год по-
бедители номинации «Авангард» представляют СГУ на 
областном этапе этого конкурса.

На протяжении полугода в 
университете студенты бо-
ролись за звание «Лучший 
профорг – 2018». Долго-
жданные итоги конкурса 
были подведены 11 октября 
в актовом зале XII корпуса 
СГУ. Команда жюри выбрала 
сразу двух победительниц. 
Ими стали студентка 2 курса 
ИФиЖ Азиза Ражабова и сту-
дентка 3 курса факультета 
ППиСО Ксения Манцурова. 

РЕЗУЛЬТАТЫ  
КОНКУРСА:

1 место  
в номинации  

«Надежда Профсоюза» –  
студентка ИФиЖ  

Азиза РАЖАБОВА

1 место  
в номинации «Авангард» –  

студентка факультета ППиСО  
Ксения МАНЦУРОВА 

2 место  
в номинации  

«Надежда Профсоюза» –  
студентка ФИЯиЛ  
Алсу НАСЫРОВА

3 место  
в номинации «Авангард» –  
студент Института химии  

Эльшад ГАДИРОВ

4 место  
в номинации «Авангард» –  

студентка ФНБМТ  
Карина АЛЬБЕТЬЯРОВА

Газета «Саратовский университет» продолжает рубрику «Русский язык», в которой доктор филологических наук, 
профессор кафедры русского языка, речевой коммуникации и русского как иностранного О.Б. Сиротинина по-
могает читателям разобраться в тонкостях современной русской речи. В этом номере Ольга Борисовна расска-
зывает об ударениях. 

В молодости я часто слыша-
ла, например, пОртфель. Сей-
час так уже никто не говорит. 
Как правило, в заимствованных 
словах сохраняется ударение 
того языка, из которого эти сло-
ва пришли в русский язык. Во 
французском ударение всегда 
ставится на последний слог, в 
польском – на предпоследний.  
У Пушкина есть строчка «Молчит 
музЫка боевая». Тогда говорили 
«музЫка», потому что слово при-
шло к нам через польский язык. 
А потом вернулись к исконному 
«мУзыка». Чтобы не допускать 
ошибок, надо себя проверять по 
специальным орфоэпическим 
словарям, но главное – свежим! 
Потому что нормы меняются. 

Обращайте внимание на 
словарные пометы и на поря-
док размещения вариантов. На 
первом месте всегда стоит абсо-
лютно нормативный, на втором 
– допустимый: иногда с пометой, 
иногда просто через союз «и» – 
в таком случае варианты можно 

считать почти равноправными. 
Есть также пометы «устарев-
шее» или «высокое». Бывают 
пометы «не» – это значит, что 
так говорить нельзя. Или более 
полное: «не реком.», то есть не 
рекомендуется. Эти варианты, 
конечно, лучше не употреблять. 

От СМИ, которые пользуются 
устной речью, требуют безвари-
антных соблюдений норм. Это 
происходит, потому что на жур-
налистов ориентируются осталь-
ные люди. Но на самом деле мы 
можем услышать и по радио, и 
по телевидению неверные вари-
анты, например, «квАртал», по-
тому что, во-первых, не все гово-
рящие являются журналистами, 
а во-вторых, даже и журналисты 
не все имеют высокий уровень 
речевой культуры. 

Вторая беда, связанная с про-
изношением: в словарях теперь 
допускаются варианты профес-
сиональных норм с пометой, к 
какой профессии это относится. 
Так, у юристов – «осУжденные», 
«возбУждено», у моряков – «ком-
пАс», у медиков – «диспАнсер», 
«Алкоголь», «наркоманИя». 
Раньше в этих профессиях вы-
делялись люди высокой рече-
вой культуры. Многие из них не 
употребляли профессиональных 
норм. Например, мой дядя, ака-
демик, медик, был возмущён, 
когда я сказала, что маме вво-
дили кАмфору (из-за уважения к 
принятому в медицине произно-
шению). Он воскликнул: «Как ты, 
филолог, можешь говорить не-
правильно?!». У нас на кафедре 

даже была защищена доктор-
ская диссертация по речи одного 
из саратовских медиков, который 
не только правильно говорил, но 
и всегда был обложен словаря-
ми. Его коллеги наводили у него 
справки, как правильно говорить. 
К сожалению, я сейчас почти не 
слышу такой речи. 

Когда-то люди очень подража-
ли руководителям страны. Ленин, 
например, говорил «выборА», и 
так стали говорить остальные. 
За Хрущёвым повторяли слово 
«мОлодежь». «Молодёжь» спас-
ла только песня: «Песню друж-
бы запевает молодёжь <…> Эту 
песню не задушишь, не убьёшь!». 
Горбачёв, хоть и окончил юриди-
ческий факультет Московского 
университета, был выходцем из 
диалектной среды – из села. В его 
речи было много неправильного. 
В частности, он говорил «нА-
чать». И многие депутаты стали 
на съездах поправлять себя и по-
вторять за руководителем страны 
этот вариант. 

Надо сказать, что В.В. Путин 
в основном говорит правильно. 
Бывают, конечно, какие-то отсту-
пления, но редко. Он учитывает, 
как нужно говорить, и поправляет 
себя. К примеру, раньше он гово-
рил «обеспечЕние», хотя совре-
менная норма – «обеспЕчение». 
Недавно он сказал «врУчим». 
Любопытно, что в большом ор-
фоэпическом словаре М.Л. Ка-
ленчук, Р.Ф. Касаткиной и Л.Л. Ка-
саткина 2012 года издания такой 
вариант произношения был по-
мечен как допустимый. В издании 

прошлого года осталась только 
норма «вручИм». Необходимо 
пользоваться только современ-
ными вариантами. Например, до 
1997 года во всех словарях было 
только одно ударение – «фОль-
га». Но за всю свою жизнь я ни 
от кого такого произношения так 
и не услышала. Однако толь-
ко в 1997 году, наконец, появи-
лась новая норма – «фольгА», а 
«фОльга» устарела. 

Составление кодифициро-
ванных норм произношения –
дело очень сложное. В середине 
прошлого века был проведён 
масштабный эксперимент. Были 
составлены анкеты на произно-
шение, словоупотребление – са-
мые разные. И они были разо-
сланы по учреждениям. Был 
собран огромный материал, 
который обрабатывался во Все-
союзном статуправлении два 
года. И в результате в 1956 году 
вышли «Правила произношения 
и пунктуации» и книга-моногра-
фия по анализу всех ответов. 
Они были анонимными, но с ука-
занием пола, возраста, профес-
сии, образования. По каждому 
из этих параметров указывалось 
количество употреблений того 
или иного варианта. Было при-
нято решение ориентироваться 
на людей среднего возраста с 
высшим образованием, но не 
связанных профессионально со 
словом. Ни в одной стране таких 
масштабных экспериментов не 
проводилось. Теперь кодифи-
кация осуществляется исключи-
тельно специальными комиссия-

ми из лингвистов. У нас в стране 
работают три академических 
института: Институт русского 
языка имени В.В. Виноградова 
РАН, Институт языкознания РАН 
и Институт лингвистических ис-
следований РАН. 

Подводя итоги, подчеркну, 
что словарями надо пользо-
ваться, но при этом обязатель-
но обращать внимание на по-
меты. Словари должны быть 
авторитетными. Есть специаль-
ные словари для СМИ. В них 
стараются вариантов не давать. 
Хочу посоветовать людям, кото-
рые стремяться говорить пра-
вильно, обратиться и к нашему 
пособию «Чтобы вас понимали: 
культура русской речи и рече-
вая культура человека». Оно в 
этом году вышло в Москве уже 
8-м изданием – настолько оно 
востребовано. Там также поме-
щены тесты для самопроверки 
и ответы на них. 

Ольга СИРОТИНИНА
В следующем номере  

речь пойдёт о нормах  
формообразования

Русский язык

Если вы хотите получить кон-
сультацию профессора О.Б. 
Сиротининой, вы можете 
задать свой вопрос по по-
недельникам и четвергам с 
13:00 до 14:00 по телефону 
51-03-64 или связаться со 
специалистами кафедры 
русского языка, речевой 
коммуникации и русского как 
иностранного по пятницам с 
13:00 до 15:00 по телефону 
21-06-47.
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Алексей Чурбанов, 
студент 5 курса  
геологического  
факультета:

Студенческие годы 
по праву можно на-
звать одними из луч-
ших. Такой смеси са-
мых разных эмоций 
не даёт ни работа, 

ни школа. Студенчество подарило мне 
возможность проявить себя в творче-
стве. Я выбрал танцы. Коллектив, с ко-
торым я выступаю, называется «NBF». 
Когда я был школьником, я даже пред-
ставить не мог, что когда-нибудь стану 
частью такой большой команды, а со 
временем – её хореографом и руко-
водителем. Для меня это не просто 
коллектив, а настоящая семья. В этом 
году я попробовал себя в роли органи-
затора танцевального конкурса «Давай 
танцуй». Такой формат в СГУ проде-
монстрирован впервые! В наш общий 
праздник желаю студентам, чтобы 
каждй их день был насыщен новыми 
идеями и впечатлениями. Не упускай-
те ни одного момента, это же такие 
классные годы, которые приятно будет  
вспоминать!    

Мержен Эсенова,  
студентка 2 курса 

ФИЯиЛ: 
Студенческие годы – 

самая лучшая пора 
нашей жизни! Когда 
ещё можно познако-
миться с таким боль-
шим количеством 
людей и получить 
столько знаний? Я приехала в Россию 
из Туркмении, поэтому для меня студен-
чество – это ещё и серьёзные переме-
ны. Мне нравится Саратов, он большой 
и красивый. К тому же здесь я встре-
тила замечательных подруг. С ними я 
познакомилась в университете. Я хочу 
поздравить всех студентов с нашим 
международным днём и пожелать им 
весёлой университетской жизни. Пусть 
учёба даётся легко, а в зачётках будут 
только хорошие отметки!

 
Рустам Арстангалиев,  
магистрант второго 
года обучения ФНП:

Студенчество – 
время, которое за-
хватывает прекрас-
ный возраст от 17 до 
24 лет. Оно оставляет 
в душе счастливые 
воспоминания о яр-

ких событиях. Это та часть жизни, когда 
заводишь много новых знакомств, объ-
единяешься с людьми, у которых такие 
же увлечения, как у тебя. Университет 
подарил мне верных друзей и интерес-
ное хобби. Всем студентам желаю боль-
шой стипендии и знаний, которые по-
настоящему будут полезны в будущем. 
И, конечно же, пусть на сессии вас не 
покидает удача!

Елизавета  
Игоревна Сягина,  

делопроизводитель 
дирекции ИФиЖ:

Безусловно, для 
большинства из нас 
студенчество стано-
вится одним из луч-
ших этапов жизни. 
Это пора, когда чело-
век совершенствуется 
и постепенно прокладывает себе доро-
гу в будущую профессию. За те годы, 
которые я уже провела в СГУ, на моём 
пути встретились люди, которые теперь 
мне небезразличны. Наверное, это са-
мый дорогой моему сердцу подарок! 
Своим ровесникам, студентам я желаю 
веры в себя и в свои силы. Важно пом-
нить, что самые сокровенные желания 
могут исполниться – стоит только чело-
веку приложить усилия.

Не успели отгреметь факультетские посвящения, как на порог универси-
тета шагнул следующий праздник. Международный день студента, кото-
рый отмечается 17 ноября, в нашей стране не так популярен, как Татья-
нин день, возможно, потому что о нём мало кто знает. В СГУ решили это 
исправить – сотрудники и учащиеся Саратовского университета поде-
лились со студентами всего мира тёплыми и искренними пожеланиями.

Владислав  
Брониславович  
Поплавский,  
профессор кафедры 
геометрии:

С того момента, 
как абитуриент пре-
вращается в студента, 
приходит время ста-
новления личности. 

Каждый человек в этом возрасте входит 
в силу. Тут и выбор профессии, и вы-
бор мужа или жены – и дай Бог, чтобы 
всё это было без ошибок. Студенчество 
связано и с расцветом физических сил. 
Кто-то качает мышцы, а кто-то достигает 
своего максимального роста. В вузе мы 
находим время и на учёбу, и на друзей, 
и на спорт. В университете я попробовал 
многие виды спорта: туризм, лёгкую ат-
летику, плавание и греблю на байдарках. 
Это было действительно здорово! А ещё 
я учился, на мой взгляд, на самой луч-
шей кафедре и имел возможность об-
щаться с выдающимися людьми. Моим 
учителем был гениальный учёный Вик-
тор Владимирович Вагнер. В универси-
тете я встретил и свою любовь. Сразу 
после выпуска я женился на своей одно-
группнице. С ней мы вместе уже 41 год. 
Современным студентам я желаю быть 
добрыми и понимать, что любовь (в ши-
роком смысле этого слова!) – двигатель 
прогресса. Будьте счастливыми, здоро-
выми и любящими!  

Светлана Матюшкина, 
студентка 3 курса 

ФНБМТ: 
Для меня универ-

ситетские годы – это 
очень радостное вре-
мя. Пока мы учимся в 
вузе, нас ещё не на-
зовёшь взрослыми, но 
студенты – явно уже и 
не дети. Сейчас мы наслаждаемся теми 
моментами, когда можно веселиться на 
всю катушку! Мы можем быть суперса-
мостоятельными активистами во время 
учёбы, а потом приехать домой и вновь 
стать детьми, которые с нетерпением 
ждут, когда их накормит мама. Студен-
чество сделало мою жизнь ещё интерес-
нее – я встретила много хороших друзей, 
которые готовы прийти на помощь в лю-
бой ситуации. В Международный день 
студента желаю всем учащимся вузов 
хорошей учёбы, а также добрых и спра-
ведливых преподавателей. Обязательно 
найдите тех людей, которые будут под-
держивать ваши безумные затеи!

Надежда  
Владимировна  
Попкова,  
ответственная  
за учебную работу 
ИИиМО: 

На мой взгляд, сту-
денческие годы – одни 
из самых лучших в 
жизни. В университе-

те я получила возможность заниматься 
любимым делом – историей. Важной 
частью моего обучения стали археоло-
гические раскопки, о которых я и сейчас 
вспоминаю с большим удовольствием. 
Мы находили время не только на учёбу, 
но и на досуг. Я очень любила ходить на 
выступления сатиргруппы, которую воз-
главлял тогда студент, а ныне профессор 
кафедры всеобщей истории Александр 
Николаевич Галямичев. Вот и сегодняш-
ним студентам хочется пожелать актив-
ной и реальной жизни, весёлого и друже-
ского общения. Смело используйте все 
те возможности, которыми вас щедро 
одаривает Саратовский университет.

Вадим Алексеевич 
Максимов,  
старший  
преподаватель  
кафедры  
экономической  
теории и  
национальной  
экономики:

Образно говоря, 
студенчество – это «качественная» мо-
лодость: начальное определение сво-
его пути, подготовка к взрослой жизни 
и преддверие исполнения заветной 
мечты. Это время уникального состоя-
ния личности, сплав индивидуального и 
социального, спонтанность поступков и 
эмоциональных порывов. Университет-
ские годы – это любовь на всю жизнь, 
ощущение корпоративного братства, 
почитание alma mater и круг друзей, с 
которыми никогда не порываешь, даже 
если они разбросаны по всей стране 
или по всему миру. И, конечно, это пора 
увлечений, а иногда и разочарований – 
в спорте, стихах, напряжение в строй-
отрядах и шальные пирушки после 
сессии. Все эти впечатления непереда-
ваемы и неизгладимы! В экономической 
науке есть понятие: spiritus animalis, что 
с латыни переводится как «животворя-
щий дух», присущий человеку, дающий 
духовную энергию и жизненную силу. 
Сегодняшнему студенчеству надо со-
хранить этот молодой дух – осознать 
себя, сохранить радость жизни, радость 
общения и радость творчества. Бог им 
в помощь! 

Василий  
Николаевич Саяпин,  

заведующий  
кафедрой  

технологического  
образования: 

Университетское вре- 
мя – самое яркое, оно 
знаменует собой твор-
чество, самостоятель-
ность, формирование профессионально-
го будущего. Когда я сам был студентом, 
большой ценностью для нас было обще-
ние: мы знакомились с однокурсниками, 
обретали в их лице новых друзей и това-
рищей. Не могу сказать, что после свое-
го выпуска я навсегда утратил связь со 
студенческой жизнью. Я преподаватель, 
а значит, много времени провожу с новы-
ми поколениями студентов. Это даёт мне 
возможность всегда оставаться немного 
моложе. Нынешним студентам я желаю 
целеустремлённости, умения всегда 
оставаться собой. Будьте впереди плане-
ты всей! 

Сергей  
Александрович  
Полунин,  
заведующий  
кафедрой  
уголовного процесса,  
криминалистики  
и судебных  
экспертиз:

Получение высшего 
образования – важная ступень в судьбе 
любого человека. Это время общения со 
сверстниками и единомышленниками. 
Несмотря на то, что я учился на вечер-
нем отделении, со своими одногруппни-
ками всё-таки поддерживал связь. В те 
годы многие уже работали, я, например, 
был милиционером, но мы находили 
время на встречи. Сейчас я преподаю 
в университете, поэтому имею прекрас-
ную возможность соприкоснуться и с 
современной студенческой жизнью. На 
мой взгляд, хоть поколения и сменяют 
друг друга, но общие черты всё же оста-
ются прежними. В любом вузе всегда 
есть как способные ученики, так и лени-
вые. В Международный день студента 
будущим молодым специалистам я же-
лаю удачи, хорошего настроения и до-
стижения тех целей, которые они перед 
собой поставили.

  Александра ГОЛОВАЧЁВА

НЕтатьянин день

Александр Кастерин, 
студент 3 курса  
Института химии:

Я считаю, что сту-
денчество – это заме-
чательное время в жиз-
ни каждого человека.  
В студенческие годы мы 
пытаемся получить мак-
симум ярких впечатле-

ний, но главное – набираемся опыта, без ко-
торого нельзя считать себя по-настоящему 
взрослым человеком. Учёба в СГУ подари-
ла мне новых знакомых и друзей, вместе 
с которыми я занимаюсь любимым хобби. 
Здесь я нашёл коллективы, где мне приятно 
работать. Это Студсовет, в котором я про-
вёл 2 года, и Профком. Я люблю участво-
вать в разных мероприятиях и концертах. 
Они приносят бурю эмоций, пусть не всегда 
только положительных, – в любом случае 
это действительно заряжает и вдохновляет! 
Всем студентам в наш праздник желаю тер-
пения, победы над ленью и крепких знаний! 
Учитесь принимать участие в творчестве 
без потерь для образования. 

Арига Нердовна  
Айриева,  

ответственная  
за воспитательную 

работу  
экономического  

факультета: 
Университет – это не 

только лекции и семи-
нары, но ещё и поездки, 
форумы, встречи и, конечно же, общение с 
самыми разными людьми. Эти люди могут 
отличаться от вас темпераментом, миро-
воззрением, национальностью, но тем и 
интереснее! Например, в числе студен-
тов, которых я обучала, были и иракцы, и 
сирийцы. Культура их стран не похожа на 
нашу, поэтому беседы с иностранцами за-
метно расширяют кругозор. Я всем нашим 
студентам желаю незабываемых впечат-
лений, пусть время, проведённое в стенах 
университета, невзирая на мелкие трудно-
сти, воспринимается ими как Богом данное 
счастье. Мне, например, студенческие годы 
подарили и любовь, и друзей, и качествен-
ное образование. Хочу подчеркнуть, что в 
нашем университете учатся прекрасные 
студенты, с ними легко найти контакт. Мне 
настолько приятно с ними общаться, что я 
воспринимаю их почти как родных людей. 

Ислам Мирзаханов, 
студент 3 курса 
социологического 
факультета:

Учёба в универси-
тете – один из самых 
запоминающихся про-
межутков нашей жиз-
ни. Студенчество на-
полнено романтикой 

и беззаботностью. С одной стороны, ты 
уже достаточно взрослый и самостоя-
тельный человек, можешь сам принимать 
решения, а с другой – у тебя ещё нет 
собственной семьи, работы и ответствен-
ности. В студенческой среде особая ат-
мосфера. Несмотря на то, что учить при-
ходится немало и нужно много трудиться, 
мы всё равно находим время на веселье, 
шумные компании и ночные посиделки. 
Кроме самого образования, студенчество 
подарило мне время для самореализа-
ции. Я научился самостоятельно решать 
любые проблемы. Своим ровесникам же-
лаю не тратить впустую свободное вре-
мя, заниматься своим развитием, грызть 
гранит науки, каким бы невкусным он вам 
ни казался! Берите в руки лекции, книги, 
изучайте все дисциплины, которые вам 
преподают, – уверяю, всё это обязатель-
но пригодится в будущем.



Главным событием празд-
нований юбилея К.Л. Мюфке 
стало расширенное заседание 
Учёного совета СГУ. Собрание 
представителей всех учебных 
и научных подразделений было 
посвящено презентации фото-
альбома «Архитектурный ком-
плекс Саратовского универси-
тета: от замысла к воплощению. 
Этапы строительства в фотодо-
кументах (1910–1926)».

Презентацию открыл специ-
ально подготовленный видео-
опрос, который помог выяснить, 
что далеко не все студенты зна-
ют, какую роль сыграл К.Л. Мюф-
ке в судьбе университета. Мно-
гие в своих ответах смущались и 
путали факты, а кое-кто вообще 
предположил, что Мюфке препо-
даёт в университете… химию.

Имя Карла Людвиговича 
Мюфке уже 109 лет неразрывно 
связано с историей вуза. Высту-
пая перед коллегами, ректор Са-
ратовского университета, про-
фессор А.Н. Чумаченко сказал 
об этом так: «Он всегда рядом 
с нами – в зданиях универси-
тета. Наши гости восхищаются 
величием университетского ком-
плекса, ведь все творения Карла 
Мюфке объединяет подчинён-
ность общей архитектурно-фи-
лософской идее и уникальное 
совершенство форм. Мы все 
должны быть благодарны перво-
му ректору университета Васи-
лию Ивановичу Разумовскому 
за то, что он поставил главным 
условием своего переезда из 
Казани в Саратов выбор такого 
архитектора. Именно в Сарато-
ве Карл Мюфке достиг расцве-
та своих идей и творчества. Он 
был не только архитектором, 
но и прорабом – сам строил эти 
здания, не закрывая возможно-
стей для творчества своим по-
следователям. Мы видим, как 
хорошо вписалась наша науч-
ная библиотека в этот ансамбль. 
Скоро после ремонта откроется 
вид на обновлённый V корпус. 
X корпус – теперь визитная кар-
точка не только Саратовского 
университета, но и всего города. 
Мы должны соответствовать ве-
личию замысла Карла Мюфке».

Презентуя фотоальбом, по-
свящённый строительству пер-
вых корпусов СГУ, ректор вы-
разил слова благодарности его 
составителю – «сподвижнику, 
который прекрасно знает твор-
чество Мюфке и всю историю 
Саратовского университета»,  
А.К. Филиппову, а также директо-
ру издательства СГУ И.Ю. Бучко 

и Р.Г. Савкину, разработавшему 
макет и дизайн альбома. От-
дельные слова благодарности 
были произнесены в адрес ру-
ководителя приоритетных про-
ектов и программ, профессора 
Е.Г. Елиной, которая курировала 
этот проект на всех этапах. Еле-
на Генриховна в партнёрстве с 
доцентом кафедры отечествен-
ной истории и историографии 
В.В. Хасиным с особым вооду-
шевлением вела торжественное 
заседание Учёного совета.

Как известно, после оконча-
ния Петербургского высшего ху-
дожественного училища жизнь 
Мюфке была связана с Казанью. 
Одним из проектов, которыми 
был занят архитектор в этот 
период, стала перестройка Ка-
занского университета. В честь 
Дня К.Л. Мюфке в СГУ посту-
пило приветствие от Казанского 
(Приволжского) федерального 
университета, в котором было 
отмечено, что «прекрасные тво-
рения Мюфке соединили судьбы 
наших университетов».

Деятельность Карла Мюфке 
в Саратове официально начина-
ется в 1909 году. О его жизни в 
нашем городе рассказал соста-
витель альбома А.К. Филиппов. 
На презентации был представ-
лен телефильм о поэтапном во-
площении замысла строителя 
университета. Никого не оста-
вили равнодушным факты по-
следних трагических лет жизни 
мастера, который умер от исто-
щения буквально в квартале от 
построенных им архитектурных 
шедевров в голодный 1933 год.

В своём выступлении ректор 
Саратовского государственно-
го медицинского университета 
В.М. Попков подчеркнул, что 
два старейших саратовских вуза 
объединяет уникальный архи-
тектурный ансамбль, создан-
ный талантом великого Мюфке. 
Саратовским медикам повезло 
вдвойне, ведь архитектор успел 
построить ещё и клинический 
городок, который сегодня носит 
имя С.Р. Миротворцева (городок 
достраивался в годы ректор-
ства знаменитого хирурга). В 
нём уже много десятилетий ле-
чатся саратовцы, он стал одной 
из главных площадок учебной 
практики для студентов меди-
цинского вуза.

Учёным советом СГМУ при-
нято решение установить во 
дворике, выходящем на улицу 
Большую Казачью, памятник ве-
ликому архитектору к 110-летию 
со дня основания университета.

Свой взгляд историка на 
творчество Карла Мюфке пред-
ставил доцент кафедры отече-
ственной истории и историогра-
фии В.В. Хасин. По его мнению, 
ощущение незыблемости уни-
верситетских институтов изна-
чально заложено в гармонии его 
архитектурного облика. Сложно 
представить классический уни-
верситет вне стен архитектурно-
го классицизма. Проект кампуса 
оказался настолько глубоким, 
цельным, устремлённым в буду-
щее, что всё построенное позже 
кажется дополнением к перво-
начальному плану. Историк 
считает, что вместе с Мюфке в 
Саратов, город эталонной лите-
ратурной провинциальности и 
размеренной купеческой жизни, 
ворвалась столица – архитек-
турная, научная, ментальная. 
Саратов стал большой творче-
ской удачей и для самого Мюф-
ке как архитектора.

И вот на экране – презента-
ция самого альбома «Архитек-
турный комплекс Саратовского 
университета: от замысла к во-
площению». Из 80 фотографий, 

представленных в альбоме,  
20 публикуются впервые. В ка-
драх фильма Киностудии СГУ 
использовался приём наложе-
ния старых кадров, посвящён-
ных началу строительства, и 
современных видов корпусов, 
аудиторий, аллей, лаборато-
рий, парадных лестниц, вести-
бюлей, лепных декоров.

Тёплую атмосферу зала 
поддержал Архиерейский муж-
ской хор Саратовской митропо-
лии под управлением регента 
Александра Занорина, ректора 
Саратовской государственной 
консерватории. Проникновен-
ное исполнение композиций, 
созданных в эпоху К.Л. Мюфке, 
покорило зал.

Завершился Учёный совет 
демонстрацией видеообраще-
ний профессоров СГУ. О сво-
ём отношении к Карлу Мюфке 
рассказывали А.Н. Чумаченко,  
Д.И. Трубецков, И.А. Казаринов, 
В.З. Макаров, В.В. Прозоров, 
Л.Ю. Коссович.

После презентации все жела-
ющие могли приобрести альбом.

Тамара КОРНЕВА
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Университет отпраздновал 150 лет
1 ноября в Саратовском 
университете прошли 
праздничные торжества, 
приуроченные к 150-ле-
тию архитектора и стро-
ителя университетских 
корпусов К.Л. Мюфке. 

Начался день с возложения 
цветов к могиле Карла Людви-
говича на Воскресенском клад-
бище. Почтить память автора 
архитектурного ансамбля Сту-
денческого городка собрались 
сотрудники и студенты уни-
верситета во главе с ректором  
А.Н. Чумаченко.

В выставочном простран-
стве X корпуса СГУ была от-
крыта выставка, посвящённая 
150-летию К.Л. Мюфке. Экскур-
сию по экспозиции провела за-
ведующая Музеем истории СГУ  
Г.Н. Боус. Гостям были пред-
ставлены портреты К.Л. Мюфке 
и В.И. Разумовского, а также ка-
дры строительства первых кор-
пусов. Вспоминая историю уни-
верситета, Галина Николаевна 
процитировала первого ректора  
В.И. Разумовского: «Если Мюф-
ке – не архитектор, то я – не 
ректор». Василий Иванович был 
уверен, что Мюфке – професси-
онал своего дела и именно он 
должен проектировать и строить 
первый вуз Саратова.

На территории Студгородка 
1 ноября работали экскурсион-
ные маршруты, объединённые 
общей тематикой «Это постро-
ил Карл Мюфке…». Группы сту-
дентов следовали за экскурсо-
водами, знакомясь с историей 
университетских корпусов и фак-
тами биографии архитектора.

В III корпусе, который связан 
с именем Карла Людвиговича, 
в течение дня проходили фото-
сессии для всех желающих. На 
фоне баннеров с изображением 
университетских зданий и ауди-
торий в нарядах начала XX века 
студенты могли сделать фото на 
память. 

В Большой физической ау-
дитории III корпуса прошёл сту-
денческий вечер «К.Л. Мюфке 
и поэзия его времени». Послу-
шать поэтические произведения 
пришли руководители образова-
тельных подразделений, студен-
ты и сотрудники университета. 
Доцент кафедры отечествен-
ной истории и историографии 
А.В. Лучников рассказал о жизни 
К.Л. Мюфке, его творческом сти-
ле и о том, как шла реализация 
архитектурного проекта на тер-
ритории Саратовского универси-
тета. Затем студенты Института 
филологии и журналистики вы-
ступили с чтением стихотворе-
ний поэтов серебряного века.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ ФОТОАЛЬБОМА 

«АРХИТЕКТУРНЫЙ КОМПЛЕКС САРАТОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА»
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со дня рождения К.Л. Мюфке
С ПЕЧАТЬЮ «ПОДЛИННО»

Альбом «Архитектурный комплекс Саратовского уни-
верситета: от замысла к воплощению. Этапы строи-
тельства в фотодокументах (1910–1926)» вышел в изда-
тельстве Саратовского университета.

Идея родилась в начале года 
на заседании Совета ветеранов 
СГУ, совпавшем с днём рожде-
ния главного строителя универ-
ситета. И вот держу в руках аль-
бом с посвящением «150-летию 
архитектора Карла Людвиговича 
Мюфке».

Составитель – бывший ди-
ректор Музея истории СГУ, 
страстный коллекционер ретро-
фотодокументов Александр Кон-
стантинович Филиппов. О своём 
участии говорит прямо: «Это 
мой герой!». Кажется, он знает 
про Мюфке всё, держал в руках 
не только его трудовую книжку, 
но и завещание… Он сумел от-
реставрировать и оцифровать 
весь фотоархив, посвящённый 
строительству университета, 
важнейшие документы лично-
го архива архитектора. Сетует, 
что вышло огромное количество 
литературы о его творческих до-
стижениях, а вот как личность 
он представлен всё ещё очень 
скудно: «А ведь кристальной 
души был человек!».

Прототипом альбома послу-
жил настоящий семейный фо-
тоальбом, переданный сыном 
Мюфке Александром Карлови-
чем ректору университета Ро-
ману Викторовичу Мерцлину 19 
декабря 1959 года – в день тор-
жественных мероприятий, по-
свящённых 50-летию Саратов-
ского университета. Состояние 
этого любительского альбома, 
который сейчас хранится в му-
зее СГУ, было очень плохое. Фо-
тографии в сером матерчатом 
переплёте выцвели, потеряли 
контрастность, частично были 
поломаны. Львиная доля време-
ни была потрачена на чистку и 
реставрацию этих фотодокумен-
тов.

Именно на этом определении 
настаивает составитель альбо-
ма. Ведь фотоальбом в нашем 
представлении – это что-то се-
мейное, личное, а изданный 
раритет – это свидетельство 
истории. В нём подлинные исто-
рические фотодокументы, от-

ражающие одно из важнейших 
событий истории нашего города 
– начальный этап жизни и дея-
тельности десятого российского 
университета. Альбом позволя-
ет увидеть – шаг за шагом – всю 
последовательность строитель-
ства комплекса Саратовского 
университета. 

Осенью 1909 года Карл Мюф-
ке приехал из Казани в Саратов 
для осуществления масштабно-
го и очень престижного проекта. 
Ему предстояло, опираясь на 
лучшие традиции русского клас-
сицизма, создать уникальный 
архитектурный ансамбль.

Были аргументированно от-
ставлены несколько вариантов 
выбора места под строитель-
ную площадку, в том числе на 
Соколовой горе и в Агафонов-
ском посёлке. Остановились на 
Московской площади, несмотря 
на очевидные технические про-
блемы – высокое залегание 
грунтовых вод. Мюфке запла-
нировал возвести шесть зданий 
таким образом, чтобы создава-
лось ощущение нарастающей 
перспективы. Был ещё эскизный 
проект главного, самого парад-
ного корпуса – на противополож-
ной стороне Московской улицы, 
месте нынешнего Саратовского 
военного института войск Наци-
ональной гвардии РФ. Но в пол-
ном объёме архитектурному за-
мыслу Мюфке не суждено было 
сбыться. Помешали Первая ми-
ровая, революция, гражданская 
война, да и просто не хватило 
средств.

Из 80 фотографий, представ-
ленных в альбоме, 20 действи-
тельно публикуются впервые. 
Многих фотографий вообще не 
было в переданном универси-
тету семейном альбоме Мюфке. 
Но по логике изложения исто-
рического сюжета было невоз-
можно обойтись без фото, на 
котором, например, запечат-
лён вид Московской площади в 
1909 году до начала строитель-
ства. Или чертёжная разработка 
так и не построенного главного 

административного корпуса; юж-
ный склон Соколовой горы как 
один из возможных вариантов 
размещения комплекса универ-
ситетских зданий; торжествен-
ное богослужение у Алексан-
дро-Невского кафедрального 
собора; крестный ход по Не-
мецкой улице к месту закладки 
зданий 19 декабря 1909 года. С 
этим связана забавная история, 
когда городские власти, обеспо-
коенные тем, что процессия в 
40 тысяч человек непременно 
привлечёт воров-карманников, 
решили всех потенциальных мо-
шенников арестовать и накрыть 
им в саратовской тюрьме столы 
с самоваром и сушками…

Альбом начинается с ка-
дра закладки первого корпуса в 
1910 году, составитель дополняет 
его снимками со строительства 
клинического городка и торже-
ственного заседания, посвящён-
ного его окончанию. Семейный 
фотоальбом заканчивается 1926 
годом, а дальше составитель 
логично выстроил снимки конца 
1920-х и начала 1930-х годов. В 
это время Мюфке в должности 
смотрителя зданий продолжал 
заниматься благоустройством 
территорий университетского го-
родка. Воображение современно-
го зрителя будоражат милые наи-
вные заборчики вокруг фонтана. 
А.К. Филиппов посчитал нужным 
разместить в альбоме и фото 
университета с дореволюцион-
ных почтовых открыток 1914 года. 

Ещё на одном фото – начало 
земляных работ на строитель-
стве здания Физического инсти-
тута (III корпус). С ним связан 
один драматический сюжет: в 
1912 году в Саратове разра-
зился настоящий ураган, снесло 
крышу с недостроенного корпу-
са, леса развалились, рабочие 
разбежались, подрядчики стали 
отказываться от работы. Мюфке 
стоило огромных сил возобно-
вить и продолжить процесс. На 
строительство корпуса Физиче-
ского института наложилась и 
сложная интрига между назна-
ченным для реализации проек-
та министерством образования 
столичным архитектором Львом 
Шишко и практически живущим 
на строительстве Карлом Мюф-
ке. Участие Шишко в реализа-
ции проекта, по сути, так и оста-
лось формальным.

Внимание любителей исто-
рических документов обяза-
тельно привлечёт любопытная 

фотография, на которой «верх-
нюю» аудиторию I корпуса за-
грузили мешками, каждый весом  
в 70 килограммов, в соответствии 
со средним весом одного студен-
та и проектным числом посадоч-
ных мест. В это же время этажом 
ниже проходило измерение де-
формации межэтажных перекры-
тий. Мюфке стоит в самом центре 
кадра – именно там, где теорити-
чески возможно обрушение.

Страница за страницей, кадр 
за кадром альбом свидетель-
ствует о том огромном, неверо-
ятно напряжённом труде, кото-
рым со-здавался университет: 
Мюфке со своими помощниками 
в конторе строительства; подъ-
ём строительного блока; мон-
таж купола часовни четвёртого 
корпуса; отделочные работы 
в вестибюле первого корпуса; 
обеденный перерыв в конторе 
строительства; на строительных 
лесах – с чертёжницей и сту-
дентами; монтаж амфитеатра в 
Верхней аудитории первого кор-
пуса; лепной декор на сводах ве-
стибюля; физиологическая ла-
боратория во втором корпусе…  
И опять Мюфке, но уже не на 
строительных лесах, а среди со-
трудников университета.

А.К. Филиппов убеждён, что 
«фотография – не только маши-
на времени, позволяющая пере-
меститься в другую эпоху и уви-
деть, что было на самом деле, но 
и настоящий исторический доку-
мент с печатью «Подлинно». 

Фотоальбом «Архитектурный 
комплекс Саратовского универ-
ситета: от замысла к воплоще-
нию. Этапы строительства в 
фотодокументах (1910-1926)» 
можно приобрести в магазине 
«Университетский».

Тамара КОРНЕВА
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Ноябрь в летописи Саратовского университета
Предлагаем Вашему вниманию ещё один краткий очерк 
летописи Саратовского университета в предъюбилей-
ный год его жизни. На этот раз мы представляем изло-
жение некоторых знаменательных ноябрьских событий 
в разные годы. 

16 ноября 1909 года – на Со-
вете Императорского Саратов-
ского университета (ИСУ) прошло 
утверждение И.А. Буссе библи-
отекарем Научной библиотеки.  
И.А. Буссе был приглашён на ра-
боту в ИСУ из Казанского универ-
ситета лично первым ректором 
В.И. Разумовским.

8 ноября 1911 года – прове-
дение в Императорском Саратов-
ском университете Ломоносов-
ского дня в связи с 200-летием 
со дня рождения великого рус-
ского учёного М.В. Ломоносова. 
С речами и докладами выступили 
профессора В.И. Разумовский,  
А.Ф. Преображенский, В.Д. Зернов,  
В.В. Челинцев, В.А. Павлов.

8 ноября 1917 года – принятие 
решения Советом Саратовского 
университета (сокращённо СУ – та-
кое название было принято после 
Февральской революции 1917 года) 
об открытии на историко-филологи-
ческом факультете пяти отделений: 
исторического, славяно-русского, 
романо-германского, классического 
и лингвистического.

Ноябрь 1919 года – Совет на-
родных комиссаров РСФСР вы-
нес постановление, что, в связи 
с топливным кризисом, занятия 
должны продолжаться только в 
технических вузах и на рабочих 
факультетах. В такой напряжённой 
обстановке ректор В.Д. Зёрнов и 
правление Саратовского универ-
ситета сумели наладить работу 
топливной комиссии и обеспечить 
непрерывное проведение занятий 
и деятельность библиотеки.

Ноябрь – декабрь 1932/1933 
учебного года – пересмотр в СГУ 
всех учебных программ по всем 
специальностям. Новые учебные 
программы предстояло разрабо-
тать кафедрам, как вновь воссоз-
данным, так и открытым недавно. 
Вместо 30 специальностей было 
оставлено 12, связанных с потреб-
ностями Нижневолжского региона. 
Была восстановлена аспирантура.

7 ноября 1934 года – выход 
первого номера университетской 
многотиражной газеты «За науч-
ные кадры» (первый редактор – 
П.П. Егорский, студент 3 курса гео-
лого-почвенно-географического 
факультета). Выход номера при-
урочен к 17-летней годовщине Ок-

тябрьской революции. Газета «За 
научные кадры» первоначально 
выходила два раза в месяц на 2–4 
полосах, её тираж колебался от 
600 до 1000 экземпляров.

10 ноября 1939 года – от-
крытие юбилейной научной сес-
сии, посвящённой 30-летию СГУ. 
17 ноября в университете прошли 
юбилейные торжественные ме-
роприятия, отличавшиеся от про-
водившихся ранее мероприятий 
своим масштабом и значительно 
большим количеством участни-
ков (преподавательский состав, 
студенты, представители партий-
ного руководства, общественные 
деятели и известные советские 
учёные).

Ноябрь 1941 года – сформи-
рован рабочий взвод из сотрудни-
ков и студентов СГУ для выпол-
нения задания по производству 
спецработ – сооружения оборони-
тельных рубежей в районе Сара-
това. О масштабе строительства 
оборонительных рубежей свиде-
тельствует тот факт, что общая 
протяжённость защитных линий, 
построенных в 1941–1943 годах в 
Саратовской области, составила 
свыше 600 км. Мобилизация пре-
подавательско-студенческих групп 
на строительство оборонительных 
сооружений и заготовка дров для 
отопительного сезона поздней 
осенью 1941 года задерживали 
начало нового учебного года.

1 ноября 1942 года – к этому 
времени было завершено бурение 
трёх скважин, давших первый газ 
в районе Елшанки; одновременно 
был сдан в эксплуатацию газопро-
вод Саратов – Елшанка. С октября 
1942 и до конца 1943 года студен-
ты и сотрудники СГУ участвовали 
в прокладке первого газопровода 
от Елшанки до СарГРЭС, строи-
тельство которого вызвано откры-
тием новых месторождений нефти 
и газа на территории Саратовской 
области. В военные годы были за-
ложены основы современного не-
фтегазодобывающего комплекса 
Саратовской области.

16 ноября 1946 года – назна-
чение профессора, доктора фи-
зико-математических наук Петра 
Васильевича Голубкова на долж-
ность ректора СГУ (он занимал 
этот пост до октября 1950 года). 

В годы руководства П.В. Голуб-
ковым университетом произош-
ли важнейшие изменения в его 
структуре, продолжившиеся впо-
следствии и оказавшие положи-
тельное влияние на его развитие.

1 ноября 1947 года – открытие 
на филологическом факультете 
кафедры логики и психологии, 
что было вызвано введением 
в средних школах СССР новых 
предметов – логики и психологии. 
Первый набор студентов на кафе-
дру проводился с третьего курса 
филфака. Занятия вели филологи 
А.П. Скафтымов и Ю.Г. Оксман, 
психологические науки препода-
вали профессор И.В. Страхов и 
доцент И.С. Каменоградский.

Ноябрь 1958 года – создание 
общеуниверситетского кружка 
любителей театра (руководи-
тель – профессор, заведующая 
кафедрой зарубежной литерату-
ры М.Н. Боброва). К концу 1950-х 
годов в СГУ сложилось несколько 
коллективов и кружков художе-
ственной самодеятельности.

Ноябрь 1961 года – участие 
11 сотрудников Вычислительного 
центра (ВЦ) Саратовского уни-
верситета в Свердловске во 2-м 
Всесоюзном совещании по мате-
матической и технической эксплу-
атации ЭВМ типа «Урал». ВЦ СГУ 
стал головной организацией по 
эксплуатации данных ЭВМ.

11–15 ноября 1967 года – со-
стоялось посещение СГУ деле-
гацией Братиславского универ-
ситета им. Я. Коменского (ЧССР) 
в общем русле развития друже-
ственных связей СГУ со странами 
народной демократии и принятой 
программы обмена студенчески-
ми стройотрядами. Год спустя, 11 
ноября 1968 года, состоялось по-
сещение СГУ партийной делега-
цией Западно-Словацкой области.

Ноябрь 1978 года – Вычис-
лительный центр СГУ получил 
новейшую ЭВМ ЕС-1022. На 
рубеже 1970–1980-х годов Вы-
числительный центр при механи-
ко-математическом факультете 
был оснащён электронно-вычис-
лительными машинами третьего 
поколения. Во второй половине 
1970-х годов на базе ВЦ начал соз-

даваться Региональный информа-
ционный вычислительный центр.

Ноябрь 1985 года – представи-
тели СГУ участвовали в 8-м съез-
де Географического общества 
СССР в Киеве. Профессор, доктор 
географических наук, заведующий 
кафедрой физической географии 
(1949–1982) П.С. Кузнецов был из-
бран почётным членом Географи-
ческого общества СССР.

Ноябрь 1990 года – широко из-
вестной аудитории им. Горького в 
3-м корпусе СГУ возвращено пер-
воначальное название – Большая 
физическая (такое название ауди-
тория носила с момента полного 
ввода в строй 3-го корпуса в конце 
1914 года).

22 ноября 1994 года – избра-
ние профессора, доктора физико-
математических наук Д.И. Трубец-
кова ректором СГУ. Состоялись 
первые в истории Саратовского 
университета выборы ректора на 
альтернативной основе.

24–29 ноября 2001 года – ко-
манда СГУ заняла 2-е место в 
полуфинале 26-го командного 
чемпионата мира по программи-
рованию, состоявшегося в Санкт-
Петербурге. Примечательно, что 
впервые в истории проведения 
чемпионата 3 команды из реги-
ональных вузов, в том числе и 
команда СГУ, выбились в финал 
первенства.

24–26 ноября 2008 года – в 
Санкт-Петербурге, Барнауле, Таш-
кенте и Батуми состоялись сорев-
нования полуфинала командного 
чемпионата мира по программи-
рованию. Две команды Саратов-
ского университета в полуфинале 
чемпионата мира заняли 1-е и 4-е 
места и были награждены дипло-
мом I степени, одна команда на-
граждена дипломом III степени.

Ноябрь 2009 года – в год 
100-летнего юбилея издательство 
СГУ начало выпуск серии мемуа-
ров «О времени и о себе», расска-
зывающих об учёных университе-
та. Первое издание из этой серии 
подготовлено по воспоминаниям 
профессора, заведующего кафе-
дрой истории России и археологии 
в 1944–1970 годы Л.А. Дербова. 
13 ноября 2009 года в Зональной 

научной библиотеке СГУ состоя-
лась презентация книги Л.А. Дер-
бова «Страницы воспоминаний.

19 ноября 2010 года – в Улья-
новске состоялся 5-й юбилейный 
Межрегиональный фестиваль 
корпоративных медиа «Волжский 
венец». Газета «Саратовский уни-
верситет» в конкурсе корпоратив-
ных изданий «PRесса-2010» была 
признана лучшей в специальной 
номинации «За формирование 
имиджа вуза». Сайт СГУ стал по-
бедителем конкурса корпоратив-
ных сайтов «Интер-Актив-2010» в 
номинации «Лучшее информаци-
онное наполнение сайта».

7 ноября 2014 года – рек-
тор СГУ А.Н. Чумаченко и декан 
географического факультета  
В.З. Макаров стали участниками 
XV Съезда Русского географиче-
ского общества (РГО), на котором 
А.Н. Чумаченко был избран в со-
став Учёного совета и президиума 
Учёного совета РГО.

16 ноября 2017 года – в 
Большой физической аудитории 
Саратовского университета со-
стоялась встреча с журналистом, 
телеведущим, историком-востоко-
ведом, руководителем «Русской 
гуманитарной миссии» Е.А. При-
маковым. Участниками встречи 
стали студенты, преподаватели, 
представители ректората и другие 
сотрудники СГУ.

27 ноября  2017 года – СГУ 
третий раз вошёл в число побе-
дителей конкурса мегагрантов. 
Принято положительное решение 
по привлечению к работе в СГУ 
по направлению «Медицинские 
технологии» профессора, дирек-
тора Арканзасского наномеди-
цинского центра Онкологического 
института имени В.П. Рокфеллера 
Арканзасского университета ме-
дицинских наук (Литл Рок, США)  
В.П. Жарова.

1 ноября 2018 года – прош-
ли торжества, приуроченные к 
150-летию архитектора и строите-
ля университетских корпусов К.Л. 
Мюфке. 

Продолжение читайте в сле-
дующих номерах газеты «Сара-
товский университет».

Алексей МИЛОВАНОВ

Перспектива главной аллеи университетского городка, 1920 год
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Экскурсия школьников в Вычислительный центр, 1981 год


